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  По данным Ассоциации музеев космонавтики, свой Гагарин появился уже у 37 стран

 ДаТа
Праздничный салют
В День космонаВтики в москве будет 
праздничный салют. как сообщила пресс-
служба главы государства, президент 
России Дмитрий медведев подписал соот-
ветствующий указ.

В тексте указа отмечается, что ровно 50 лет назад, 
12 апреля 1961 года, был совершен первый полет 
человека в космос и в ознаменование Дня космонав-
тики и 50-й годовщины первого полета человека в 
космос президент постановил произвести 12 апреля 
в 22 часа салют из 50 залпов в столице.

Между тем, Генассамблея ООН объявила 12 
апреля Международным днем полета человека 
в космос, тем самым официально признав по-
лет Юрия Гагарина «историческим событием», 
положившим начало освоению космического 
пространства. Соответствующая резолюция была 
принята по инициативе России и еще 60 стран.

 РуКОпОжаТИе 
Десант на Байконур
В Рамках пРогРаммы празднования 
в магнитогорске общероссийского года 
космоса городское управление культуры 
совместно с Центром подготовки космо-
навтов имени гагарина готовит десант арти-
стов, искусствоведов и фотохудожников. 

Они привезут в космический городок кон-
цертную программу театра оперы и балета и 
Дома дружбы народов, фотовыставки мастеров 
объединения «Русарт» и «Дети ночи» голландца 
Франклина ван Хееса. 

Отдельной и самой большой страницей фотовы-
ставки станет комбинатская тематика: продукция 
ОАО «ММК» используется в космическом произ-
водстве, и Байконур заинтересован в знакомстве 
с предприятием. Портретом комбината послужит 
выставка «Лица. Не глянец!», с успехом прошедшая 
в Магнитогорской картинной галерее и цехах комби-
ната минувшей весной и получившая постоянную 
прописку в «ММ». В эти дни сотрудники галереи 
начали отбор работ – в Байконур планируют отпра-
вить до полусотни фотопортретов. 

 ИМеНа
Золото на клинках
В честь пятидесятилетия первого полета 
человека в космос имена выдающихся спе-
циалистов в космической отрасли золотом 
нанесут на златоустовские клинки.

Фабрика «Оружейникъ» создает юбилейную 
коллекцию кортиков, посвященную выдающимся 
деятелям космонавтики. Их имена определили с 
помощью опроса и заочного голосования, про-
веденного среди сотрудников сорока организаций 
космической отрасли, в том числе и предприятий, 
находящихся в Челябинской области.

Среди первых десяти оказались Виктор Маке-
ев, Константин Циолковский, Сергей Королев, 
Владимир Бармин, Николай Пилюгин, Владимир 
Челомей, Михаил Янгель. Их имена лучшие 
мастера-оружейники увековечат золотом на клин-
ках из златоустовской стали.

 ФеСТИВаль
Дни науки
сегоДня в челябинске стартует фести-
валь «Дни науки», приуроченный к Дню 
космонавтики, сообщает собкор «магни-
тогорского металла» в областном центре 
галина иванова.

Фестиваль уже шестой раз проходит в разных 
регионах страны. В этом году его принимает у 
себя Челябинская область. Приглашены известные 
ученые и педагоги из разных регионов России и 
зарубежья.

В программе – лекции для студентов и школь-
ников о последних открытиях в мире науки, показ 
научно-популярных фильмов, представления театра 
занимательной науки, мастер-классы для учителей, 
открытые уроки, практические занятия и нефор-
мальные встречи, которые пройдут в Челябинске, 
Озерске и Снежинске. Для бесплатного распростра-
нения в школах подготовлено около 11 тысяч научно-
популярных плакатов и мультимедийной продукции. 
«Дни науки» в Челябинской области проводит фонд 
«Династия» совместно с министерством образова-
нии и науки, физико-математическим лицеем № 31 
Челябинска, Дворцом пионеров и школьников им. 
Н. К. Крупской.

Космическая 
судьба  

магнитогорца  
Геннадия Чурина
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Виртуальную двойку не сотрешь

Мы были первыми!
Пятьдесят лет назад Юрий Гагарин совершил  
космический полет вокруг Земли
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Это потРясло миР, могуче и не-
жданно громыхнуло исключитель-
ностью победы отечественной 
науки и техники. хотя уже был 
достойный ответ заокеанской во-
енщине в виде испытаний атомных 
и водородных бомб. Был атомный 
ледокол «ленин». 

Был первый советский искусственный 
спутник Земли, на который амери-
канцы смогли ответить только спустя 

время запущенным «шариком» размером 
с футбольный мяч. Наш жертвенный перво-
проходец в космосе легендарная Лайка 
доказала, что возможно существование 
на околоземной орбите живого существа, а 
симпатичные собачки «дворовой» породы 
Белка и Стрелка после полета вокруг Земли 
вернулись из космоса живыми и невреди-
мыми. Словом, назревало…

Я был тогда в тинейджер-
ском возрасте и, как бы, 
надеюсь, сейчас сказали, 
из категории продвинутых. 
Занимался фотографией, 
радиолюбительством, ин-
тересовался современ-
ной, в том числе и мало-
доступной, музыкой. 
Магнитофонов тогда 
практически не было, 
редкие новинки не-
весть каким спосо-
бом добывались на 
черном рынке. И это 
не всегда были ви-
ниловые пластинки 
Suprafon, но и безобразно 
шуршащие самоделки «на ребрах» 
– старых рентгеновских пленках – тогдашних 
и нынешних наших кумиров Пресли, Эллингтона, Арм-
стронга, отечественных джазменов, выпущенных на 
свободу в начале хрущевской оттепели. Популярностью 
пользовался и «легкий 
жанр», вылившийся в 
наши времена в по-
лууголовный шансон – 
ностальгические песни 
Вертинского.

Особым шиком считалось делиться своими музы-
кальными сокровищами и эрудицией посредством 
популярного тогда радиохулиганства – с помощью 

простейших передатчи-
ков, основанных на уси-

лителях низкой частоты 
бытовых радиоприемников, 

с чем нещадно боролись 
правоохранительные органы. 

Считалось, что мы вносим по-
мехи своими слабыми сигналами в работу 
радиостанций аэропорта и других государ-
ственных структур. А еще было важное и 
самое главное «окно» выхода на слушателей, 
с чем активно боролась общественность, 
– трансляция музыкальных программ из 

окна. Выставлялся мощный динамик, и – нате вам: и 
заокеанский «разврат», и «у самовара я и моя Маша». 
С утра до темноты.

Таким вот «просвещением» населения тог-
дашнего центра Магнитки и решил заняться 
12 апреля 1961 года. Ходил я тогда в люби-
тельскую киностудию левобережного ДКМ и, 
пользуясь расположенностью руководства, 
притащил домой мощный усилитель и колонку 
от кинопередвижки «Украина», благо нести 
было недалеко – через дорогу. Настраиваю 
аппаратуру, выставляю динамик в сторону 
площади перед кинотеатром «Мир», а это 
тогда был самый центр города. И вдруг на 
радиоволне слышу: «Внимание, говорит Мо-
сква! Работают все радиостанции Советского 
Союза! Через несколько минут будет переда-
но важное сообщение ТАСС!» Конечно, ни о 
каких шлягерах мысли уже не было. Врубил 
установку на полную мощность. На площади 
под окнами стали собираться люди. А когда 
прошло сообщение о первом космическом 
полете советского гражданина Юрия Гага-
рина, собрались уже сотни магнитогорцев. 
Сообщений было несколько, с перерывами, 
которые заполнял эфир с бравурными мар-
шами, а я заменял их, «продавая Родину», 
джазом. 

Люди долго не расходились, обсуждая, как 
тогда воспринималось, победу страны. А я 
ощущал свою причастность к тому, что одним 
из первых в городе сумел распространить эту 
радостную весть. Ведь тогда не в каждой семье 
были телевизор и радиоприемник, а самым 
распространенным СМИ было проводное 
радио, предназначавшееся изначально для 
нужд гражданской обороны.

Триумф советской космонавтики, леген-
дарный полет Юрия Гагарина в нашем по-
нимании олицетворяли собой очередную 
победу в соперничестве с «оплотом мировой 

жандармерии» – США, которую мы по призыву крем-
левских правителей должны очень скоро «догнать 
и перегнать». Весной следующего года я купил в 
киоске Союзпечати фотооткрытку с изображением 
первого космонавта, вложил в конверт с коротким 
поздравлением Юрия Алексеевича с днем рождения, 
просьбой дать автограф и отправил: «Москва, Юрию 
Гагарину». И очень удивился, когда буквально через 
пару недель получил заказное письмо со штемпелем 
«Почта летчиков-космонавтов». А в письме та же от-
крытка с подписью Юрия Алексеевича. Причем не 
факсимильной, а «ручной», начертанной перьевой 
ручкой. Эту открытку я храню в память о том удиви-
тельном времени 

Юрий БалаБанов

Эту открытку я храню  
в память о том  
удивительном времени
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трест «Водоканал»
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Паводок уже успел разочаро-
вать трест «водоканал». Еще 
остается надежда на снег, ко-
торый скоро растает в горах. Но 
экономить воду, судя по всему, 
придется и в этом году. об этом 
и о проблемах водоснабжения 
в целом шла речь 7 апреля на 
«круглом столе» в общественно-
политическом центре.

Воровать – некрасиво!
По прогнозам специалистов, прибли-

жающееся лето вновь будет жарким, 
год – маловодным. Директор треста 
«Водоканал» Фарид Хакимов вновь 
призвал горожан беречь воду и со-
общать об ее утечках. В любое время 
суток, невзирая на выходные и празд-
ники. Хотя не стоит забывать и о суще-
ствовании управляющих компаний. У 
них – свои аварийные службы, которые 
тоже работают и днем, и ночью. Боль-
шая часть звонков в диспетчерскую 
Водоканала обычно касается как 
раз неисправностей внутридомового 
оборудования. В ведении же треста – 
холодная вода, которая идет до врезки 
в дом. Все, что находится внутри дома 
– в зоне ответственности управляющей 
компании. Горячей водой занимается 
Теплофикация…

Благодаря общим усилиям городской 
администрации, депутатов и специали-
стов треста «Водоканал» удалось значи-
тельно снизить потери – с 31 процента 
до 25. Процент потерь в жилом фонде 
– шесть. Между тем горожан не очень 
радует эта, казалось бы, небольшая 
цифра. Ведь внутридомовые потери 
становятся личной заботой собствен-
ника жилья. Время, когда Водоканал 
нес это бремя на себе, летом прошлого 
года закончилось.

– Для жителей частного сектора все 
расходы и расчеты более понятны, 
чем для тех, кто живет в многоквар-
тирных домах, – уточнил директор 
МП ЕРКЦ Алексей Галыгин. – В по-
следнем случае имущество и сети 
общие. В связи с этим возникает раз-
ница между показаниями квартирных 
приборов учета и общедомового. 
Сейчас жители заинтересованы най-
ти причины этой 
разницы. Воз-
можно, у кого-то 
из соседей со-
рваны пломбы, 
у кого-то стоят 
магниты. Разные 
бывают случаи. Контролеры ЕРКЦ и 
Водоканала ходят и проверяют, как 
работают приборы учета, но все про-
контролировать невозможно…

Алексей Юрьевич не пояснил, как 
это должно происходить на деле. Быть 
может, стоит быстро проверить водо-
меры, заглянув к соседке за солью. 
Возможно, пора выбирать контро-
леров из жителей и представителей 
управляющей компании.

– Надо приучать людей к тому, что 
воровать  некрасиво, – присоединил-
ся к этой мысли и начальник город-
ского управления ЖКХ Радик Галеев. 
– Ведь люди устанавливают меха-
низмы, которые позволяют снизить 
показания приборов учета. А есть и 
другие причины перерасхода. К при-
меру, кто-то живет без регистрации. 
Прописан один собственник, а живут 
по пять–десять человек. Нужно сооб-
щать о таких фактах в управляющую 
компанию или участковому. Еще при-

чина – в сроках сдачи показаний во-
домеров. Внутридомовые показания 
снимаются до десятого числа, а люди 
несут свои показания с 1 по 25…

Специалисты пришли к выводу, что 
больше порядка будет, если все жители 
станут сообщать показания внутрик-
вартирных водомеров с 1 по 10 число 
месяца. Любым удобным способом: 
через сайт ЕРКЦ, по телефону, по элек-
тронной почте или опуская показания 
в ящики домоуправлений и центров 

одного окна.
Руководитель об-

щества защиты прав 
потребителей Влади-
мир Зяблицев доба-
вил, что перерасход 
может возникнуть и в 

результате неэффективного управле-
ния домом. И еще поступает много 
жалоб на магазины и другие орга-
низации, расположенные в жилых 
домах. Ведь предприятия в этих 
случаях подключены к системам 
общего водоснабжения. Договор 
они заключают напрямую с Водока-
налом и зачастую дают заниженные 
цифры. Директор Водоканала Фарид 
Хакимов пояснил, что в тресте есть 
специальные группы, которые зани-
маются подобными организациями. 
Есть контролеры, отслеживающие 
другие нарушения. За утечками же 
теперь следят не только люди, но и 
две лаборатории.
Моем-моем  
чисто-чисто…

Фарид Ибрагимович отметил, что 
в последнее время очень много за-
соров. За сутки случается до 17, хотя 
обычный режим – 5–7. Продолжается 

массовое воровство крышек с колод-
цев. В Копейске из-за этого погибло 
уже двое детей. 

– Одна крышка колодца стоит около 
трех тысяч рублей. Сдают ее за две 
бутылки водки, – рассказал Фарид 
Хакимов. – В городе более 24 тысяч 
колодцев. Посчитайте, какая сумма 
вылетает из бюджета Водоканала.

Много проблем на 12-м участке. 
Там большое количество тупиковых 
сетей, внутри домов оборудование 
старое. Из 22 километров труб, 
идущих по 12-му участку, Водока-
нал поменял восемь километров, 
промыл сети. И летом жалоб стало 
меньше.

Левый берег продолжает оставать-
ся головной болью Водоканала. В 
свое время главной задачей было 
обеспечение населения водой. Ведь 
долгие годы воду на левый берег 
специально завозили на машинах. 
Уже потом выяснилось, что нужно 
дорабатывать еще и качество. На 
«круглом столе» в очередной раз 
демонстрировались фотографии с 
ржавой водой. Такую не только пить 
страшновато. В ней нельзя мыться, 
стирать. Фарид Хакимов пояснил, 
что содержание железа в такой воде 
повышено, но пить ее все же можно, 
это безопасно. А коллеги поддержали 
руководителя Водоканала шуткой о 
том, что железо вообще полезно…

Вряд ли жителям левого берега 
будет смешно. Впрочем, специали-
сты оставлять все, как есть, не со-
бираются. Общая протяженность 
сетей по левому берегу – 340 кило-
метров. В прошлом году Водоканал 
промыл тринадцать из них. И с мая 
по сентябрь жалоб почти не было. 

Планируются работы по обезжеле-
зиванию воды. Опытная установка 
уже опробована. И со временем 
нужно будет все-таки поменять 
девятнадцать километров труб кара-
дырского водовода. Это обойдется в 
400 миллионов рублей.

Все вышеперечисленное – элемен-
ты новой инвестиционной программы 
по водоснабжению Магнитогорска. В 
ходе ее исполнения уже проведена 
большая работа. Городу удалось 
удержать ситуацию под контролем. 
Не было веерных отключений воды 
зимой. А с мая горячей воды не бу-
дет в различных районах города уже 
планово, по графику.

– Мы продлили срок действия ин-
вестиционной программы до 2014 
года, – рассказал председатель 
МГСД Александр Морозов. – Она 
долгоиграющая и очень емкая. 
Единовременно освоить все деньги, 
а это 999,5 миллиона рублей, невоз-
можно. Определены приоритеты: 
в первую очередь – помощь 10-й 
насосной станции, затем строим во-
довод от Урала до Малокизильского 
водовода.

Александр Олегович вспомнил, 
что несколько лет назад водовод 
уже строили, из металлических труб, 
которые похитили. Новый водовод 
будет из современного материала – 
пластика. Планируется ввести его в 
эксплуатацию к лету этого года.
Менять или лечить?

Прозвучали на встрече идеи о 
новомодном комплексном техни-
ческом аудите сетей города, что в 
итоге позволит резко сократить рас-
ходы и потери. О более современ-
ных и цивилизованных технологиях 
говорил и директор Водоканала 
Фарид Хакимов. Он рассказал, что 
его специалисты каждый год ме-
няют в Магнитогорске по 20–25 
километров сетей. В прошлом году 
проводили замену труб современ-
ным безтраншейным способом. А 
существует еще более передовой – 
санация, то есть лечение труб, когда 
их не откапывают, обрабатывая 
внутреннюю поверхность труб. Фа-
рид Ибрагимович добавил, что такая 
технология, как и аудит, для нашего 
города слишком дорогая.

На совещании было предложено 
ввести понижающий коэффициент 
для домов, где нет циркуляции воды. 
Ведь жителям таких домов приходится 
сливать воду, чтобы дождаться, когда 
она станет горячей, а это – лишний 
расход. И необходимо переобо-
рудовать сети, как это уже, кстати, 
делается на территории ЖРЭУ. Пред-
седатель ОЗПП Владимр Зяблицев 
добавил, что по закону вода должна 
соответствовать санитарным нормам 
и быть определенной температуры. 
Если вода плохая или ее приходиться 
сливать, нужно составлять акт и тре-
бовать изменения счета. 

Водоканал – первая ресурсоснаб-
жающая организация, решившаяся 
провести «круглый стол». Поступок 
достоин подражания. Управляющие 
компании, как выяснилось, готовы 
подхватить инициативу. 

А пока, не забывайте экономить 
воду и сообщать о нарушениях по 
телефону доверия Водоканала – 
201-110 

ТАТЬЯНА БОРОДИНА 
фОТО > ДмИТРИй РухмАлев

 ИнвестИцИИ
Нам поможет  
семья Флемингов
ГубЕрНатор Михаил Юревич подписал соглашение 
о сотрудничестве с британской управляющей ком-
панией «Флеминг Фэмили энд Партнерс» («Семья 
Флемингов и партнеры»).

Пресс-служба главы региона сообщает, что документ 
предусматривает привлечение инвестиций как в действую-
щие, так и в создающиеся предприятия области. Приоритет-
ными станут газохимическая и горнорудная отрасли. «Семья 
Флемингов» ведет свою историю с 1873 года и имеет высокий 
международный рейтинг надежности «А+». Ее специализа-
ция – управление активами и инвестиционными фондами. На 
российском рынке компания начала работать 19 лет назад.

 Кадры
Генерал полиции
НачальНик Главного управления внутренних дел по 
челябинской области владимир Скалунов успешно 
прошел переаттестацию в рамках Федерального 
закона «о полиции».

Президент РФ Дмитрий Медведев присвоил ему звание 
генерал-майора полиции, а должность теперь будет звучать так: 
«начальник Главного управления Министерства внутренних 
дел Российской Федерации по Челябинской области». А вот 
начальник Челябинского юридического института МВД РФ 
генерал-майор милиции Владимир Иоголевич освобожден от 
занимаемой должности. Он отправлен в отставку в связи с реор-
ганизацией органов внутренних дел и сокращением штата.

 город
Начинаются ремонты
в МаГНитоГорСкЕ стартуют мероприятия по капи-
тальному ремонту улично-дорожной сети.

Работы на первых двух объектах – перекрестках проспекта 
Ленина и улицы Завенягина и проспекта Ленина и улицы 
Гагарина – начались вчера. В связи с этим администрация 
города предупреждает жителей о том, что в период дорожно-
строительных работ на этих участках будет организовано 
ограниченное движение транспорта. Капитальный ремонт 
данных перекрестков продлится до 1 июля.

 ПИсьмо
Пенсионный возраст
бизНЕС предлагает вернуться к идее повышения 
пенсионного возрасте.

Соответствующее письмо за подписью президента Рос-
сийского союза промышленников и предпринимателей Алек-
сандра Шохина направлено в правительство, Госдуму, Совет 
Федерации, Федерацию независимых профсоюзов. Предпри-
ниматели считают, что за счет этого сократится количество 
пенсионеров, смягчится бремя социальных отчислений для 
предприятий и уменьшится дыра в Пенсионном фонде.

 ЗаКоноПроеКт
Отсрочка от призыва
НужНыЕ россии специалисты могут получить от-
срочку от призыва на армейскую службу.

Соответствующий законопроект был внесен накануне в Гос-
думу. В этот список могут попасть и старшеклассники общеоб-
разовательных школ, и учащиеся средних специальных учебных 
заведений, и бакалавры, и магистры. Важно только, чтобы их 
будущая специальность и образовательное учреждение входили 
в перечень, утверждаемый правительством. Перечни будут фор-
мироваться периодически, с учетом потребности государства 
в подготовке необходимых специалистов. Предполагается, что 
закон вступит в силу с первого января 2012 года.

 ИсследованИя
Эффективность труда
роССия обогнала индию и китай по эффектив-
ности труда.

Такой вывод содержится в недавно опубликованном докладе 
аудиторско-консалтинговой группы «Финэкспертиза». В иссле-
довании говорится, что каждый миллион долларов в копилку 
ВВП России зарабатывают 57 человек. В КНР – 152 человека, 
а в Индии – 340. Для сравнения, в Германии каждый миллион 
ВВП зарабатывают всего 13 человек, а в США – 11.

 статИстИКа
Покупаем иномарки
об уровНЕ благосостояния россиян можно судить 
по импорту новых легковых автомобилей.

Как сообщает Минэкономразвития, в первом квартале этого 
года импорт иномарок увеличился в 2,2 раза – было ввезено 
186,89 тысячи штук новых легковых автомобилей. В том числе 
импорт авто из Японии возрос с 21,35 тысячи штук до 59,96 
тысячи, из Германии – с 8,78 тысячи до 19,56 тысячи штук, из 
США – с 6,63 тысячи до 17,08 тысячи автомобилей.

  Для замены карадырского водовода требуется 400 миллионов рублей

вторник 12 апреля 2011 годасобытИя  КомментарИИ

После операции. 1963 год

Общедомовые счетчики воды остаются для жильцов 
тайной за семью печатями

Что болит  
в Водоканале

В целях экономии  
нас призывают  
«стучать» на соседей

Сегодня заслуженному врачу России,  
почетному гражданину Магнитогорска  
Рудольфу Семеновичу Гуну исполнилось бы семьдесят пять лет

Запомнилось – желание помочь

ужЕ два Года, как нет его с нами. Но человек 
жив, пока его помнят. рудольф Семенович 
живет в памяти тысяч горожан, сотен его паци-
ентов, коллег и друзей. каким он был? об этом 
вспоминают его одноклассники и однокурсники 
по институту, коллеги по медицине и политике.

Владлен Штипельман, одноклассник: «Учеба Ру-
дику давалась легко, он никогда не зубрил, а на 
уроках отвечал всегда четко, ясно, абсолютно 

раскованно. Учителя его любили, всегда и во всем 
ставили в пример. При этом никто не считал его 
маменькиным сынком. Он был заводилой во всех 
делах класса…»

Анатолий Празднов, однокурсник по Челябинскому 
медицинскому институту: «В институте Рудольф очень 
скоро стал неформальным лидером и одновременно 
комсомольским вожаком курса. Уже тогда масштаб 
его личности не мог не оказывать влияния на друзей. 
Даже самые горячие и хулиганистые парни не смели 
произнести при нем бранных слов, не говоря уже о 
каких-то действиях…»

Нинель Заднепровская, коллега: «Запомнилось 
море обаяния. По-моему, в него были влюблены 
все окружавшие его женщины: знакомые, коллеги, 
сестрички, нянечки. А больные! При появлении Гуна 
их лица преображались, светились: скрыть обожание 

они просто не могли, да и никто не пытался делать 
этого…»

Александр Коновалов, коллега: «При первой встрече 
меня поразила внешняя красота этого человека: Ру-
дольф Семенович действительно был красивым мужчи-
ной. При этом он был наделен потрясающей душевной 
красотой. Для всех, работавших с ним, и прежде всего 
молодых, он был отцом, как ни банально это звучит…»

Александр Мамаев, коллега: «Рудольф Семенович 
был человеком неравнодушным к чужому горю, 
обладал неисчерпаемым чувством сострадания 
и великим желанием помочь. В неформальной 
обстановке он был веселым, доброжелательным, 
с чувством юмора. Человек неугомонный, заво-
дила, организатор. Рудольф Семенович принимал 
активное участие во всех делах. Однажды, играя в 
чехарду за городом, даже получил перелом ребра. 
Так азартно играл!..»

Владимир Суздалев, коллега: «Рудольфу Семеновичу 
удалось пройти по жизни, не совершив, на мой взгляд, 
ни одного прокола, ни в человеческом, ни в профес-
сиональном отношении. Это просто поразительно!..»

Екатерина Ильченко, пациентка: «Много лет прошло 
с того времени, как я лечилась в отделении Рудольфа 
Семеновича, но до сих пор помню взгляд его умных 
и все понимающих глаз, добрую, искреннюю улыбку. 
Он был великим человеком! И будто о нем сказаны 

эти слова: «Величие души раскрывается не в великом, 
а в повседневном!» Каждый раз, бывая в церкви, 
ставлю и буду ставить свечку за упокой души этого 
светлого человека…»

Вадим Клювгант, коллега по работе в Верховном 
Совете РФ: «Выборы народных депутатов России в 
1990 году были честными и побеждали в них без 
денег, политтехнологов и административного ресурса. 
И доктор Гун, никогда до этого не замеченный в склон-
ности к политике, победил на выборах безоговорочно 
и с большим отрывом, потому что люди верили ему. 
И они не ошиблись…»

Александр Тюрин, шахматист: «Запомнилось 
джентльменское, благородное отношение Рудольфа 
Семеновича к шахматной игре, его отзывчивость. 
Он никогда не показывал сопернику ни негатива от 
проигрыша, ни торжества победы. К любому сопер-
нику у него было уважительное отношение… 

И в жизни, и в профессии Рудольф Гун был донором 
– донором жизненной энергии, надежды и любви. 
Он жил тем, что мог отдавать свой опыт, знания, мог 
делиться своей любовью и заботой.

…В одной из любимых его песен есть такие строчки: 
«Пусть годы летят, но светится взгляд, и листья над 
нами шумят». И пусть образ Рудольфа Семеновича 
Гуна живет в памяти тех, кто его знал и любил 

ИРИНА АНДРеевА



3http://magmetall.ru

 былое
В Звездном городке 
В 1982 году меня делегировали в Мо-
скву на празднование 60-летия образо-
вания Союза Советских Социалистиче-
ских Республик.

Каждую область представлял один человек. 
Перед отъездом меня пригласили председатель 
горисполкома Панков и секретарь парткома 
Магнитогорского металлургического комбината 
Литовченко. Снабдили литературой о городе и 
комбинате. Сказали, чтоб хорошенько подгото-
вился к выступлению в столице… 

В пятницу 3 декабря самолет приземлился 
на московской земле. В депутатской комнате 
предъявил пас порт дежурному, сказал, что 
прибыл из Магнитогорска. Он уточнил: какая 
область? Челябинская, отвечаю. Нашел он  в 
списке мою фамилию, отметил и повел во двор. 
Подвел к легковой машине, сказал водителю: «В гостиницу «Россия».

Только зашел в номер, звонит телефон. Снимаю трубку. С другого конца провода 
спрашивают: «Выступление готово у вас?» «Да», – отвечаю. «Тогда спускайтесь вниз, 
скажите дежурной, что вас вызывает Иван Тимофеевич Ростов из администрации пра-
вительства – куратор Челябинской области. Она подскажет, на какой машине приехать 
ко мне...» Так начался первый день. 

Затем были ежедневные встречи, экскурсии, концерты. В последний день нас повезли 
в Звездный городок, который теперь называется Центром подготовки космонавтов. 
Ехали на автобусах целый час. У ворот встречает охрана. Затем еще один забор и опять 
охрана. Наконец, въезжаем в сам городок. Встречали нас Георгий Береговой, Владимир 
Шаталов, Алексей Леонов, Петр Климук и Андриян Николаев. Прежде всего нам по-
казали  кинофильм о Гагарине – его жизни, семье. Эту ленту, созданную в 1971 году, 
показывают только гостям городка. Ни на экранах, ни по телевидению  его никогда не 
демонстрировали. Затем Петр Иванович Климук показал нам центр подготовки. 

Побывали мы на площадке гидролаборатории. Это круглый тренажер высотою 12 
метров диагональю 23 метра. Вмещает пять тысяч кубических метров воды, в которой 
находится макет корабля, где космонавты проводят тренировки. Скафандр весит 240 
килограммов. Тренировка длится 40 минут под наблюдением врачей и аквалангистов. 
Наверху – большая площадка с консольным краном и скафандром. Скафандр безраз-
мерный. Космонавт влезает в него и при помощи крана опускается в воду. К слову, 
космо навта отправили в полет в скафандре СК-1. Уже на старте обнаружилось, что на 
скафандре отсутствуют опознавательные знаки, и, чтобы после приземления Гагарина 
не приняли за шпиона,  инженер Виктор Давидьянц вывел красной краской на уже на-
детом на Гагарина шлеме надпись «СССР». В скафандрах СК-1 на кораблях «Восток» 
летали все космонавты-мужчины. Для Валентины Терешковой изготовили скафандр 
СК-2, покрой которого учитывал особенности женской фигуры. 

Показали нам и другой тренажер – подобие космического корабля из двух шаров. 
Внизу кабина с двумя креслами. Имитатор звездного неба. Пульт для управления по-
летами. На тренажере 250 нештатных ситуаций, из которых космонавт должен найти 
выход. Видели обгорелый аппарат «Союз-2». Познакомились в музее с продуктами 
питания. 180 видов и все в тюбиках  –  борщ, творог, шоколадная паста, какао с молоком, 
кофе, мясное пюре, сыр… Кстати, в первые годы спиртное на борту было категорически 
запрещено. Но Георгий Гречко проносил на борт «контрабандный» коньяк. Из борто-
вого журнала выдирали листы для записей, вставляли в корочки плоскую канистрочку, 
заклеивали торец бумагой и карандашом рисовали края страниц. На входе в корабль 
стоял офицер, который проверял вносимые на борт вещи. Так вот однажды случился 
такой казус. Проверяющий прошептал космонавту: «Вы в следующий раз выпивку по 
самую пробку наливайте, а то бортовой журнал булькает». 

А когда покидали городок, Георгий Тимофеевич Береговой – начальник Центра 
подготовки космонавтов, – вручил каждому по фотографии и значку «Герои космоса 
– героям пятилетки». Попрощались, мы отправились домой.

ЕВГЕНИЙ СТОЯНКИН,  
Герой Социалистического Труда

  Первым космическим туристом оказался американец Деннис Тито

год космосавторник 12 апреля 2011 года

За полвека со времени полета Юрия Гагарина 
в космосе побывали 520 человек

Один из пацанов 
даже заметил  
у Гагарина шрам  
над бровью

Под грифом  
«Совершенно секретно»

После присяги с новобранцев взяли подписку  
о неразглашении военной тайны сроком на десять лет

НеМНого в России осталось 
тех, кто воочию видел первый 
полет человека в космос. А вот у 
нас в Магнитогорске есть такой 
свидетель.

Правда, полет он видел, так 
сказать, условно: находился во 
время пуска космического ко-

рабля «Восток-1» в бункере на глубине 
одиннадцать метров. Лишь когда 
разрешили выйти наверх, выскочил 
вместе со всеми, задрал голову к небу 
и наблюдал, как удаляется огонек ра-
кеты с будущим гражданином мира.

Об этом Геннадий Чурин написал 
в «Магнитогорский металл» воспоми-
нания, которые мы напечатали, оза-
главив «В космосе майор Гагарин». 
Ну и как накануне громкого юбилея 
космонавтики было не встретиться 
с Геннадием Андреевичем и вновь 
не вспомнить события полувековой 
давности?

…На вид Чурину и не дашь семи-
десяти двух лет: выглядит моложаво 
для своего возраста. Единственное, 
о чем сокрушается Геннадий Андрее-
вич, – слышать стал туговато.

– Боже мой, уже пятьдесят лет про-
шло! – говорит он не то мне, не то 
себе. – Интересно, сколько нас таких 
осталось? Тогда много в казахский 
Тюратам новобранцев везли. К со-
жалению, после дембеля никого из 
сослуживцев не встречал…

Отца своего Чурин не помнит, 
его призвали из Магнитки в сорок 
первом, когда Гене было всего два 
года. В сорок третьем отец погиб на 
Курско-Орловской дуге. Одни лишь 
фотографии и остались. Мать все не 
верила, что отец погиб, все чего-то на-
деялась, ждала, постепенно увядала и 
вскоре умерла. Воспитание Геннадия 
и его старшего брата Александра лег-
ло на плечи дедушки с бабушкой.

По окончании восьмилетки Гена 
поступил в ремесленное училище, 
после работал по профессии два года. 
А в августе пятьдесят девятого Чурина 
призвали.

– Это сейчас скрываются от служ-
бы, а я рвался в армию. На площади 
Свердлова был морской клуб, сейчас 
там фотоателье. Ходил туда, думал, 
что попаду в морской флот. Попал, 
только в другой, где «корабли» – вер-
блюды…

Несколько дней пути от Магнито-
горска в вагонах-телятниках – и мы 
в самой настоящей пустыне. Состав 
пришел рано утром, вышли из вагона 
и ахнули – пески, конца краю нет… Я, 
когда смотрю «Белое солнце пусты-
ни», сразу про себя восклицаю: вот 
оно, мое родное!

Три месяца карантина, во время 
которого солдаты проходили пер-
вые азы армейской службы. Днем 
жарища невозможная, ночью – зуб 
на зуб не попадает. А в парусиновую 
палатку, где новобранцы «жили», вой-
ти невозможно, до того внутри раска-
ленный воздух. А время от времени 
где-то вдалеке что-то грохотало так, что 
земля содрогалось. Сержанты хоть и 
улыбались вопросам новобранцев, 
но ничего не говорили – примете при-
сягу, узнаете. Присягу-то приняли и 
даже узнали, что ж там такое грохочет, 
но с нас тут же взяли подписку о не-
разглашении военной тайны сроком 
на десять лет.

– После того как Юрий Гагарин 
полетел, нас собрали в ленинском 
красном уголке, – вспоминает Чу-
рин. – Там ждал капитан-кэгэбэшник 
с пухлым портфелем. Сели, а он 
вываливает на стол содержимое 
портфеля. Оказалось – письма, 
где мы взахлеб рассказывали род-
ным о полете первого человека в 
космос. И он заявляет: «Даже не 
пытайтесь писать домой, чем мы 
тут занимаемся. Дохлый номер, 
не пролезет!»

После присяги к солдатам прибы-
ли офицеры-«покупатели»: отбирать 
кого в повара, кого в сапожники. 
Так как Чурин ничего из вышепе-
речисленного не умел, взяли «номе-
ром расчета». После 
привели в огромное 
здание, которое на-
зывалось монтажно-
испытательным кор-
пусом, где ребята и 
увидели «изделие» 
– так между собой на-
зывали космический 
корабль.

– Основную работу делали офи-
церы, – продолжает Геннадий 
Андреевич. – А мы выполняли 
несложную. У меня в военном 
билете отмечено, что был электро-
механиком электрооборудования 

автономных систем. От меня тре-
бовалось подсоединять приемник 
к какому-нибудь кабелю ракеты, 
а офицер проверял на осциол-
лографе, идет сигнал или нет. 
Экран не светится, значит, сигнал 
не поступает. Тогда приходилось 

эту коробку отсте-
гивать, со склада 
привозили новую, 
и оставалось ее 
только вновь под-
соединить. А это 
неудобно – не то 
слово: люк стоит 
над головой – все 

руки обдерешь, пока раскрутишь 
какой-нибудь шифратор и на ме-
сто поставишь. Все инструменты 
были сделаны из антимагнитной 
нержавейки и закреплены на 
руке специальными перчатками. 
Не дай бог уронить внутрь кора-

бля – ЧП вселенского масштаба! 
После «изделие» проходило про-
межуточные, а затем и главные 
испытания, где я впервые увидел 
Сергея Королева.

– Говорят, он довольно-таки 
взрывной был человек?

– На моей памяти был только 
один случай, когда он устроил раз-
гон. Когда проходят испытания, офи-
церы в секретной части получают 
карты и схемы сборки, на которых 
стоит гриф «Совершенно секретно». 
И вот два лейтенантика позанима-
лись с этими бумагами, оставили 
их на столе и ушли курить. А в это 
время проходил Королев. Какой же 
он им нагоняй устроил! Те стояли, 
понурив головы, и ничего не могли 
в свое оправдание сказать.

Самым страшным для солдат и 
офицерского состава было 24 октя-
бря 1960 года – на сорок третьей 

площадке погиб главный маршал 
ракетных войск СССР Митрофан 
Неделин. Вечер… Кто на улице, кто 
в казарме письма пишет. Вдруг за-
бегают трое военных и кричат: «На 
сорок третьей что-то произошло!» 
Солдаты выскочили, смотрят – за-
рево, сопровождающееся глухими 
взрывами…

Утром ведут в столовую. Офицеры 
темнее тучи. Нет и обычного: «За-
певай!» Что же все-таки случилось? 
Кто-то предположил, что умер Хру-
щев. Построение. Командир части, 
у которого на рукаве траурная чер-
ная повязка, объявляет, что из-за 
неудачного запуска погибли маршал 
Неделин и по неточным данным еще 
двести человек. Ракета в тот момент 
стояла на заправке, Митрофан Ива-
нович сидел недалеко на раскладном 
стульчике. Бак прорвало, вспышка. 
Остались от Неделина лишь золотые 

часы, погон и звезда Героя Советско-
го Союза…

Шумно вздохнув, Геннадий Андрее-
вич берет из тумбочки фотоальбом и 
показывает любительские фотогра-
фии с Юрием Гагариным и Германом 
Титовым.

– Это август 62-го. Гагарин с Ти-
товым приехали на очередной за-
пуск. Сейчас уже и не вспомню, кто 
именно летел. Они рассказывают о 
том, как слетали, а мы жадно их рас-
сматриваем, стараемся запомнить. 
Один из пацанов даже заметил у 
Гагарина шрам над бровью. Встреча 
закончилась, все вскочили, каждому 
хочется автограф на память. А у меня 
ничего из бумаги не было, лишь 
комсомольский билет. К Гагарину по-
стеснялся подходить, все-таки первый 
космонавт. Направился к Титову:

– Герман Степанович, можно 
автограф?

Он засмеялся, увидев комсомоль-
ский билет.

– Это же документ!
– Да ладно!..
На последней странице и рас-

писался.
– Между нами говоря, нам, паца-

нам, больше нравился Титов. Скажу 
почему. Гагарин – первый, чему, на-
верное, и сам уже не рад был: всегда 
вокруг него была свита и все готовы 
его на руках носить. А Титова такая 
слава, к счастью, обошла. Помню, 
как сидим в курилке, заходит он, 
мы вытягиваемся по струнке. А он: 
«Садитесь, ребята! Как служба прохо-
дит?» Сначала как-то стеснялись, потом 
разговорились. Спросили, приходилось 
ли ему встречаться с первым астронав-
том Аланом Шепардом? Конечно. А 
вы что, английский знаете? Засмеял-
ся: да нет, через переводчика.

Из космонавтов еще Павел Попо-
вич нравился. Он вообще с юмором 
был. Я, только когда демобилизо-
вался, узнал, что он наш земеля. 
Помню, перед его полетом вся степь 
покрылась тюльпанами. Красота! 
Тогда один из сержантов нарвал 
целый букет и преподнес его Попо-
вичу. Жаль, что после так и не удалось 
свидеться. Было бы о чем с ним по-
говорить… 

ИльЯ МОСКОВЕЦ 
> ФОТО аВТОра  

И Из лИчНОГО архИВа Г.чурИНа

П о  С о С т оя Н и ю  н а 
30.01.2011 из всех, по-
бывавших на орбите, 64 
космонавта и астронавта 
умерли или погибли при 
разных обстоятельствах 
(в их числе 27 космонав-
тов СССР/России). К вес-
не 2011 года с космодро-
мов России (СССР), США 
и Китая выполнено около 
280 пусков космических 
аппаратов с экипажами 
на борту.

По данным Ассоциации 
музеев космонавтики, 
свой Гагарин появился 

уже у 37 стран. Только с Бай-
конура на кораблях «Союз» 
стартовали уроженцы Украи-
ны, Белоруссии, Казахстана, 
Афганистана, Болгарии, Вен-
грии, Вьетнама, ГДР, Кубы, 
Монголии, Польши, Румынии, 
Сирии, Чехословакии. Вслед 
за астронавтами США и Ев-
ропейского космического 
агентства, тайконавтами КНР 
в космос нацелились япон-
ские утюхикоси, индийские 
гаганавты, турецкие чекме-
ны, иранские фазанаварды, 
малазийские анкагасаваны. 
В той же очереди – гражда-
не Бразилии, Индонезии, 
Канады и других стран, соз-
дающих свои пилотируемые 
корабли.

К этому дню в отрядах 
космонавтов-астронавтов 
разных стран (Россия, США, 
Европейское космическое 
агентство, КНР, Япония, Ка-
нада) официально числится 
215 действующих професси-
оналов. К концу века в мире 
их будет 1200–1300.

Космических т уристов 
пока оставляем за скобка-
ми, но для полноты картины 

скажем: за восемь лет на ко-
раблях «Союз» в космосе по-
бывали десять человек – под-
данные США, ЮАР, Бразилии, 
Малайзии, Южной Кореи, 
Канады. Продолжительность 
каждого из таких полетов – от 
восьми до 11 суток. Первым 
космическим туристом ока-
зался американец Деннис 
Тито, его соотечественник 
Чарльз Симони побывал на 
МКС дважды.

Первая в мире космиче-
ская династия, как и пер-
вый космонавт, появилась 
в России. Весной 2008 года 
летчик-космонавт, Герой Со-
ветского Союза Александр 
Волков, трижды побывав-
ший в космосе, проводил с 
Байконура на МКС своего 
сына Сергея Волкова. А в 
октябре, после успешной 
шестимесячной экспеди-
ции, встречал его вместе 
с сыном американского 
астронавта Оуэна Герриота 
Ричардом, который побывал 
на МКС с кратковременной 
экспедицией как т урист 
и первый американец во 
втором поколении, подняв-
шийся на орбиту.

Весной 2009 года в эки-
паже 20-й экспедиции в 
качестве командира косми-
ческого корабля «Союз ТМА-
15» на орбиту отправится 
Роман Романенко – сын 
дважды Героя Советского 
Союза летчика-космонавта 
Юрия Романенко (с 1977 
по 1987 год совершил три 
полета в космос, находил-
ся в невесомости в общей 
сложности 430 суток). Роман 
Романенко провел на орбите 
187 суток – с 27 мая по 1 
декабря 2009 года, когда в 
Звездном городке в первый 
раз выбирали градоначаль-
ника 

Есть такая профессия

Космодромы и ракетные 
центры мира (в динамике)

год Число 
действующих 
космодромов

Введенные
в эксплуатацию

Выведенные
из эксплуа-

тации
1960 3 Байконур (СССР), Ка-

наверал (США), Ван-
денберг (США)

1965 6 Капустин Яр (СССР), 
Хаммагир (Франция), 
Уоллопс (США)

1970 11 Куру (Франция), Цзю-
цюань (КНР), Плесецк 
(СССР), Сан-Марко 
(Италия), Кагосима 
или Утиноура (Япония), 
Вумера (Великобри-
тания)

Хаммагир
(Франция)

1975 12 Танегасима (Япония)
1980 12 Шрихарикота (Индия) Вумера (Вели-

кобритания)
1985 13 Сичан (КНР)
1990 14 Пальмахим (Израиль), 

Тайюань (КНР)
Сан-Марко
(Италия)

1995 14 нет
2000 18 Свободный (Россия), 

Алькантара (Брази-
лия), Мусудан (КНДР), 
« М о р с к о й  с т а р т » 
(межд.)

2005 19 Космопорт Кадьяк 
(США)

2010 22 Кохын (Республика Ко-
рея), Семнан (Иран), 
Ясный (Россия), Квад-
жалейн (США)

Свободный
(Россия)

Число стартовых комплексов на пяти российских (включая арендо-
ванный с начала 1990-х годов Байконур) космодромах (ракетных по-
лигонах) и пяти аналогичных площадках в США примерно одинаково: 
17-18. В совместном использовании США, России, Норвегии и Украины 
находится также «Морской старт», рассчитанный на пять-шесть запусков 
в год. К четырем ранее созданным и к настоящему времени закрытым 
ракетным центрам (по одному в Великобритании, Италии, России и 
Франции) следует добавить пусковой ракетный центр Аль-Анбар в Ираке, 
разрушенный в 1991 году в результате операции «Буря в пустыне».
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 чАстНыЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

Телефон  отдела  
рекламы «ММ»

35-65-53.

ПАМЯТЬ ЖИВА
14 апреля испол-
няется год, как не 
стало нашего до-
рогого, любимого 
ХЛЕБНИКОВА Ру-
фима Алексан-
дровича. Память 
о нем останется 
навсегда в наших 
сердцах.

Жена, дети, 
внуки

Коллектив и профсоюзный комитет 
ООО «Автотранспортное управле-

ние» скорбят по поводу смерти
СТРЕЛЬЦА

Анатолия Тихоновича
и выражают соболезнование 
родным и близким покойного.

ПАМЯТЬ ЖИВА
12 апреля испол-
няется 40 дней, 
как ушел из жиз-
ни горячо люби-
мый муж, отец и 
дедушка КУНАХ 
Борис Петрович. 
Память о  нем 
всегда в наших 
сердцах. Любим, 
помним, скор -
бим. Кто знал его, 
п о м я н и т е  с 
нами.

Жена, дети, 
внуки

Коллектив и совет ветеранов 
рудника ГОП ОАО «ММК»  

скорбят по поводу смерти 
КАЛИНИНА

Евгения Васильевича
и выражают соболезнование  
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
агломерационного цеха ГОП скорбят 

по поводу смерти
АНТИПОВА

Бориса Михайловича
и выражают соболезнование  
родным и близким покойного. 

Коллектив и совет ветеранов 
агломерационного цеха ГОП скорбят 

по поводу смерти
ТРИФОНОВОЙ

Таисии Андреевны
и выражают соболезнование  
родным и близким покойной. 

Коллектив и совет ветеранов цеха 
покрытий ОАО «ММК» скорбят по 

поводу смерти
МИХАЛЬЦОВА

Алексея Григорьевича
и выражают соболезнование  
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов ККЦ  
ОАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
КУТЛИЯРОВОЙ

Шахиды Каримовны
и выражают соболезнование  
родным и близким покойной.

ПРОДАМ
*Дом в п. Нежный. Т. 46-30-70.
*Евровагонка (сосна, липа), доска пола, 

фанера. Т. 8-904-973-4143.
*Готовые бани, беседки, теплицы, на-

весы. Недорого. Т. 8-903-090-4118.
*Керамзит – утеплитель со склада в 

Магнитогорске. Т.: 8 (351) 278-29-80, 
8-951-468-80-28.

*Цемент, песок, щебень. Доставка. Т.: 
8-904-35-1212, 43-17-50.

*Книга Е. Сокол «Откровения». Т. 451-
123.

*Тепличные листы, 6 м по 1300 р. Т. 
45-37-75.

*Шлакоблок рубленый, 30 %, 50 %, 
перегородка. Т. 456-123.

*Срубы, дрова. Т.: 8-906-850-3616.
*Дрова. Т. 8-919-400-81-87.
*Срубы. Т. 46-09-56.
*Реализуем металлопрокат. Порезка, 

доставка, скидки. Т.: 23-79-42, 23-78-42.
*Участок в Западном-2. Т. 8-950-749-

30-63.

КУПЛЮ
*Трехкомнатную. Т. 44-01-31.
*Однокомнатную. Т. 46-90-01.
*Долю. Т. 47-74-06.
*Двухкомнатную. Т. 45-98-70.
*Комнату. Т. 8-904-944-15-00.
*Дом. Т. 8-908-086-90-01.
*Холодильник, ванну, стиральную ма-

шинку, бытовой металлолом. Т. 47-31-00.
*Ванну, холодильник, плиту на метал-

лолом. Т. 45-44-94.
*Неисправный импортный телевизор. 

Т. 31-61-98.
*Битые, неисправные ЖК-телевизоры. 

Т. 8-904-807-0440.
*Ноутбуки. Т. 8-906-850-23-51.
*Каслинское литье. Т. 8-919-338-80-36.

МЕНЯЮ
*Квартиру. Т. 45-00-58.
*Дом в п. Нежный на квартиру. Т. 

8-950-728-3827.

СДАМ
*Часы, сутки. Люкс. www.magnidom.ru. 

Т. 8-906-871-1783.
*Посуточно. Т. 8-902-864-1020.
*Люкс. Час – 150 р., ночь – от 700 р. 

skv74.ru. Т. 8-922-635-80-45. 
*Часы, сутки. Т. 8-904-975-05-18.
*Посуточно. Т. 8-951-459-47-51.
*Посуточно. Т. 8-906-854-93-99.
*Посуточно. Т. 8-908-069-96-37.
*Посуточно от 600 р. Т. 8-950-746-

4545.
*Часы, ночь. Т. 8-908-571-11-00.
*Часы, ночь. Т. 8-902-899-11-33.
* «Люкс». Недорого. Т. 8-908-587-29-

47.

*Посуточно. Т. 8-902-602-92-49.
*Посуточно. Т. 8-904-976-03-80.

СНИМУ
*Агентство снимет квартиру для со-

трудников. Т. 49-10-33.

УСЛУГИ
*Сварочные работы любой сложности. 

Металлоконструкции из собственного ме-
таллопроката. Т.: 49-16-30, 23-79-42.

*Автокран, 15 т. Т. 8-951-815-46-11, 
8-912-805-2305.

*Ремонт крыш, сварка. Т.: 31-90-80, 
8-909-74-77-848.

*Ремонт крыш бикростом. Т. 8-909-
749-2410.

*Быстро, надежно, качественно. Отдел-
ка балконов евровагонкой. Т.: 21-88-77, 
8-912-803-2184.

*Отделка балконов евровагонкой. На-
стил деревянного пола. Т.: 45-45-69, 8-904-
973-51-64.

*Заборы. Покрытие теплиц поликарбо-
натом. Т. 8-906-854-94-36.

*Теплицы, заборы. Доступно. Т. 43-19-
21.

*Покрытие теплиц поликарбонатом. Т. 
43-19-21.

*Теплицы, парники. Т. 8-951-461-50-
34.

*Ремонт теплиц. Т. 8-951-461-5034.
*ООО «Тепломир» – сантехработы. Га-

рантия. Т. 21-09-11.
*ООО «Акватехнологии» – сантехра-

боты. Т.: 450-889, 8-912-805-08-89.
*Замена водопровода. Рассрочка. Га-

рантии. Т. 45-09-42.
*Сантехработы. Т. 8-951-773-2206.
*Замена водопровода, канализации, 

отопления. Рассрочка, гарантия. Т. 43-97-
04.

*Монтаж систем отопления любой 
сложности. Допуск СРО. Гарантия. Т. 45-
20-98.

*Замена водопровода. Недорого и с га-
рантией. Т. 8-912-400-17-49.

*ООО «Аквастройэксперт». Замена 
водопровода, канализации, отопления. Т. 
8-963-47-999-19.

*Профессиональная замена водопрово-
да, канализации, отопления. Т. 8-909-097-
8224.

*Водопровод, водомеры (сады, огоро-
ды), канализация, отопление, электромон-
таж. Т.: 49-22-17, 8-908-095-3310.

*Сантехника, водопровод, канализация. 
Качество, гарантия, круглосуточно. Т.: 45-
11-41, 8-963-478-5657.

*Водопровод, канализация, отопление. 
Т. 43-07-60.

*Сантехремонт. Т. 43-05-45.
*Бурение скважин. Т. 28-03-01.
*Домофонф. Установка, обслуживание, 

льготы. Т. 46-46-70.
*Натяжные потолки. Качество, гаран-

тия, рассрочка. Т.: 45-20-33, 8-922-159-90-
57.

*Натяжные потолки. Низкие цены! Т.: 
47-35-77, 8-908-087-35-77.

*Натяжные потолки. Т.: 45-45-17, 
8-912-805-4517.

*Натяжные потолки. Т. 455-022.
*Натяжные потолки. Т. 8-904-974-6328.
*Кафель, пластик. Т. 8-908-067-5140.
*Откосы на двери. Т. 43-99-33.
*Отделочные работы. Професиональ-

но. Т. 43-06-46.
*Окна, откосы на окна. Качество, га-

рантия, рассрочка. Т.: 43-99-33, 8-952-504-
74-04.

*Откосы, доступные окна. Т. 45-19-11.
*Откосы. Т. 43-16-91.
*Корпусная мебель на заказ: кухни, 

шкафы-купе, прихожие и др. Т.: 8-952-
507-5170, 8-3519-4408-65.

*Сборка мебели. Т. 8-951-489-4578.
*Перетяжка мягкой мебели. Т. 8-906-

854-9436.
*Мастер на все руки. Т. 43-17-72.
*Электромонтаж. Т. 8-909-094-0218.
*Электромонтаж. Т. 8-951-241-3027.
*Электрик. Т. 43-06-46.
*«Стинол». Ремонт любых холодиль-

ников. Гарантия. Т.: 41-44-35, 8-904-819-
24-51.

*Ремонт холодильников и «Стинол». 
Скидки, гарантия. Т. 43-11-56.

*Рембытхолод. Т. 28-04-81.
*Ремонт любых холодильников. Пен-

сионерам скидки. Т.: 30-17-07, 8-904-803-
6505.

*ООО «Электрон-холод». Ремонт хо-
лодильников, стиральных машин, водона-
гревателей. Т. 35-24-74.

*Телемастер. Ежедневно. Пенсионерам 
скидки. Гарантия. Т.: 43-07-19, 28-96-66, 
8-951-486-9124.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. Вызов 
бесплатно. Т. 45-63-95.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. Т.: 23-
74-53, 8-904-806-5932.

*Телеремонт. Ежедневно. Т. 27-02-13.
*Телемастер. Срочность. Т. 31-80-52.
*Антенны всеканальные. Установка, 

разводка, «Триколор», «Радуга-ТВ». Т.: 
41-44-35, 8-908-066-0906.

*ТВ-антенны. Установка, разводка, 
«Триколор». Т.: 8-908-086-88-89, 46-88-
89.

*Антенны всеканальные. Т. 21-75-70.
*Установка ТВ-антенн. Ремонт, кабель-

щик. Т. 43-12-05. 

*ТВ-антенны! Ремонт. Т. 8-951-810-10-
55.

*Телеантенны всеканальные. Пенсио-
нерам скидки. Т. 43-15-51.

*Телеантенны обычные и спутниковые. 
Т. 47-36-35.

*Телеантенны. Установка, ремонт. Т. 
47-2007.

*Антенны спутниковые от 4500 р. Т.: 
49-49-49.

*«Триколор ТВ». Спутниковые антен-
ны от 3600 р. Т. 44-00-16.

*Замена вашего «НТВ+» на приемник 
без абонплаты. Т. 8-904-93-33333.

*«Триколор-ТВ» – 7000 руб., НТВ+. 
Гарантия. Пр. Ленина, 104. Т.: 299-000, 
46-10-10.

*ТВ-антенны: установка, ремонт. Спут-
никовое ТВ. Т. 8-912-301-0796.

*Спутниковые антенны в «Ампер-ТВ». 
Т. 28-00-67.

*Ремонт компьютеров. Качественно, 
надежно, недорого. Лицензионное про-
граммное обеспечение. Гарантия. Т.: 44-
92-94, 8-908-066-0803.

*Срочный ремонт компьютеров. Де-
шево, гарантия. Разблокировка Windows. 
Антивирусы. Звонить: 8-909-749-69-25, 
45-02-29.

*Профессиональная компьютерная по-
мощь. «Орион АйТи». Т. 49-65-75.

*Компьютерная клиника. Настройка, 
ремонт, антивирусы. Т.: 28-08-16, 45-13-
52.

*Ремонт компьютеров. Низкие цены, 
гарантия. Т. 8-922-7500-487.

*Ремонт компьютеров. Качественно, 
гарантия. Т. 8-951-805-1337.

*Ремонт компьютеров. Т. 43-01-43.
*«РемТехСервис». Ремонт стиральных 

машин. Т.: 31-90-80, 8-963-097-3954.
*Ремонт стиральных машин. Т.: 43-97-

08, 8-951-804-93-52.
*Ремонт любых стиральных машин. Т.: 

27-02-05, 8-909-096-4118.
*Ремонт швейных машин, оверлоков. 

Т.: 22-83-08, 8-912-794-24-70.
*Юрист. Т. 8-902-864-1020.
*Юрпомощь. Т. 8-912-402-52-72.
*Регистрация ИП, бухгалтерское со-

провождение, декларации. Т. 8-904-804-
98-35.

*Услуги риелтора. Т. 43-01-43.
*Репетиторы. Т. 8-908-586-98-61.
*Няни, домработницы, сиделки. Т. 45-

82-88.
*Сиделки, няни, педагоги. Т. 462-092.
*«ГАЗель». Т. 47-08-01.
*«ГАЗель». Т. 8-903-090-8547.
*«ГАЗели». Т. 8-909-097-6013.
*Оперативно, высокие, длинные, обыч-

ные «ГАЗели», «Бычки», грузчики. Т.: 43-
10-90,  8-908-811-0303.

*«ГАЗели», грузчики, без выходных. Т. 
46-03-82.

*«ГАЗели». Грузчики. Т.: 30-94-19, 
8-963-476-84-38.

*«ГАЗель». Т.: 43-03-02, 8-908-064-
0001.

*«ГАЗель», грузчики. Т. 8-922-741-
7403.

*«ГАЗели» от 180 р. Грузчики. Т.: 43-
00-19, 8-919-120-8283.

*«ГАЗели». Т. 45-19-20.
*«ГАЗель». Т. 45-45-69.
*«ГАЗель». Т. 8-902-895-2240.
*Эвакуатор. Т. 49-17-17.
*«ГАЗель». Дешево. Т. 8-906-872-25-

86.
*«ГАЗель». Т. 8-909-099-09-01.
*Устранение засоров, прочистка кана-

лизации. Т. 8-908-077-07-07.
*Вскрытие, установка замков. Т. 45-04-

85.
*Установка дверей. Т. 8-903-090-48-53.
*Установка межкомнатных дверей. Т. 

8-919-118-25-34.
*Отделка деревом. Недорого. Каче-

ственно. Т. 8-982-300-12-58.
*Цех металлоизделий: балконы, тепли-

цы. Т. 418-985.
*Познакомлю. Т. 43-08-01.

ТРЕБУЮТСЯ
*ЗАО «Строительный комплекс»: ква-

лифицированные  каменщики. Обращать-
ся по т. 24-08-10.

*Предприятию: лаборант хим. анализа, 
машинист погрузчика, аппаратчик, опе-
ратор котельной, грузчик, разнорабочий. 
Запись на собеседование по т.: 43-86-43, 
43-86-45.

*Машинист на стреловой гусеничный 
кран ДЭК-631. Т. 24-58-52.

*Женщины-водители в такси «Леди». 
Т. 45-88-38.

*В автосервис: жестянщик-маляр с 
опытом работы, без вредных привычек. 
Т.: 28-61-78, 8-906-898-1508.

*Административная работа в офисе. Т. 
8-963-476-53-45.

*Высокооплачиваемая работа. Т. 8-904-
933-72-85.

*Обработка телефонных звонков, кон-
сультирование клиентов компании. Пя-
тидневка. Т. 8-904-811-84-82.

*Работа в офисе. Т. 8-982-301-56-75.
*В Уральскую торговую компанию – 

ассистент менеджера, торговый предста-
витель. Т. 8-964-247-85-07.

*Помощник руководителя в офис. Т. 
8-909-749-71-90.

Ивана Романовича ШЕРЕМЕТА   
с юбилеем! 

Желаем  крепкого здоровья, неиссякаемой 
энергии, всяких благ на долгие годы. 

Администрация и совет ветеранов  
ОАО «Магнитогорский метизно-калибровочный 

завод «ММК-МЕТИЗ»

Бывших работников предприятия, вете-
ранов – Назию Хабировну АБДУЛБАРОВУ, 
Ланару Гиздатовну АЛИКАЕВУ, Прасковью 
Георгиевну АНТИПОВУ, Марию Пантеле-
евну АРМАШОВУ, Бориса Ивановича БА-
РЫШЕВА, Селевестора Ильича БАШКИР-
СКОГО, Галину Петровну ГАЙДАБУРА, 
Санию Миндубаевну ГИЛЯЗОВУ, Тамару 
Николаевну ГОЛОВИНУ, Махмута Зинуро-
вича ГУБАЙДУЛИНА, Галину Викторовну 
ЖЕЛЕЗНЯКОВУ, Людмилу Васильевну ЗА-
РИПОВУ, Иду Васильевну КОМАРОВУ, Ма-
трену Федоровну КУЗНЕЦОВУ, Марию Ан-
дреевну КУРОШИНУ, Назият Сахановну 
ЛАТЫПОВУ, Александру Дмитриевну ЛУ-
ЦЕНКО, Степана Даниловича МАЛЬЦЕВА, 
Нину Александровну МАНЖОСОВУ, Алек-
сандра Николаевича МАРЬИНА, Анаста-
сию Ивановну МЕДВЕДЕВУ, Галину Анато-
льевну МЕРЕНКОВУ,  Аркадия Павловича 
МИКРЮКОВА, Валентину  Александровну 
НОВОСЕЛОВУ, Анну Федоровну ОСИПО-

ВУ, Марию Петровну ПЕСТРЯКОВУ, Мурыю 
Закиевну ПОПКОВУ, Анну Ивановну ПУ-
ЗАНОВУ, Николая Гавриловича САЛОМАТ-
НИКОВА, Марию Ивановну САФРОНОВУ, 
Любовь Дмитриевну СЕМЧУК, Ивана Ива-
новича СКЛЯРОВА, Валентину Ивановну 
ТИХОНОВУ, Розу Салимовну ХАБИРОВУ, 
Елену Гатановну ХАЙРУТДИНОВУ, Тамару 
Фоковну ЦВЕТКОВУ, Александру  Григо-
рьевну ЦЫПЛЕНКОВУ, Зинаиду Петровну 
ЧАГАНОВУ, Бориса Алексеевича ШВАЛЕ-
ВА, Муниру ЯКУПОВУ –

с юбилеем!
Желаем крепкого здоровья, бодрости духа 

и благополучия еще на многие годы!
Администрация, профком и совет ветеранов 

ОАО «Метизно-калибровочный  завод  
«ММК-МЕТИЗ»

Петра Денисовича ЖИДКОВА, Владимира 
Ивановича ИОНОВА, Станислава Матвееви-
ча НОВИКОВА, Виктора Тимофеевича ПО-
ПОВА, Валерия Ивановича РЫЖОВА, Ивана 
Васильевича СЛАСТИНА –

с юбилеем!
Желаем крепкого здоровья, успехов в делах, 

семейной теплоты и благополучия, бодрого 
настроения.

Администрация, профком  
и совет ветеранов локомотивного цеха
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Телефон  
и факс  
отдела  

рекламы  
«ММ» 

35-65-53

 реклама и объявления

Объединение защиты прав потребителей  
будет «маркировать» предприятия своим логотипом

Знак доверия

По жизни с «Надеждой»
Вокальный ансамбль ветеранов народного 

образования «Надежда» приглашает люби-
телей песни на юбилейный концерт, посвя-
щенный 25-летию ансамбля.

Празднование состоится 14 апреля  
в 11 часов в Доме учителя  

по адресу: пр. Карла Маркса, дом 12/1.

Ждем  
в гостиной!

Уважаемые  
пенсионеры! 

совет ветеранов 
оао «ммК»  

приглашает вас  
во Дворец  

культуры имени  
с. орджоникидзе. 
20 апреля. Встреча 

с главным садоводом 
Магнитки Алексан-
дром Сидельниковым. 
Начало в 15.00.

27 апреля. Пригла-
шает драмтеатр. «Ис-
полнитель желаний». 
Начало в 16.00.

28 апреля. Пригла-
шает театр «Бурати-
но». «Свободная пара». 
Начало в 18.00.

За пригласительными 
билетами в театры  

обращаться в советы 
ветеранов цехов.

ИЗВЕЩЕНИЕ
оао «магнитогорский металлургический комбинат» (оао 
«ммК») приглашает для участия в тендере ремонтно-
строительные организации на право заключения договора 
на ремонт зданий и сооружений.

Форма тендера: открытый.
Предмет тендера: право заключения договора на ремонт зданий и 

сооружений ОАО «ММК».
Место оказания услуг: территория ОАО «ММК».
Начальная (максимальная) цена контракта: 42469,2 тыс. рублей.
Порядок предоставления тендерной документации: по вопросам 

предоставления тендерной документации обращаться по адресу: г. Маг-
нитогорск Челябинской области, ул. Кирова, 93, инженерный корпус, 3 
этаж, кабинеты № 317, 321 в рабочие дни с 9.00 по 17.00 (время местное) 
в период с 12 апреля по 19 апреля 2011 года.

Оплата за конкурсную документацию не предусмотрена.
Сроки выполнения и перечень работ выставляемых на тендер в 

2011 году: сроки выполнения работ – 2011 год.
Перечень работ, выставляемых на тендер:

№ 
п/п Цех Наименование объекта, краткий перечень 

работ

1 Аглоцех УУК. Ремонт галереи конвейера 708-2 (замена мел-
коразмерных плит)

2 Аглоцех УУК. Ремонт галереи конвейера 706-1 (замена мел-
коразмерных плит)

3 Аглоцех А/ф-3. Ремонт галереи конвейера 63 (замена мелко-
размерных плит)

4 Аглоцех УУК. Ремонт галереи конвейера 709-1 (замена мел-
коразмерных плит)

5 Аглоцех УУК. Ремонт галереи конвейера 707-1 (усиление 
м/к, замена мелкоразмерных плит)

6 Аглоцех УУК. Ремонт галереи конвейера 705-1,2 (замена 
мелкоразмерных плит)

7 Аглоцех УУК. Ремонт галереи 706-2 (замена мелкоразмер-
ных плит)

8 Аглоцех А/ф-3. Ремонт галереи конвейера 67,68 (замена 
мелкоразмерных плит)

9 Аглоцех А/ф-4. Ремонт галереи 703 (замена мелкоразмер-
ных плит)

10 Аглоцех А/ф-4. Ремонт галереи 705 (замена мелкоразмер-
ных плит)

11 Аглоцех А/ф-4.Ремонт галереи 716 (замена мелкоразмерных 
плит)

12 Аглоцех УУК. Ремонт галереи 708-5 (замена мелкоразмер-
ных плит)

13 Аглоцех А/ф-4. Ремонт галереи 718 (замена мелкоразмер-
ных плит)

14 Аглоцех ВР-401. А/ф-3. Ремонт дымовой трубы 94

15 ЛПЦ № 4 Установка противопожарных дверей в помещении 
АБК

16 ЛПЦ № 5 ВР-401. Ремонт полов (0м) и фундаментов (-6м) 
оборудования травильного участка

17 Цех 
покрытий Противопожарный выход со склада красок АПП-1

18 Цех 
покрытий Установка противопожарных дверей

19 РОФ ВР-401. ДОФСР КСМД. Ремонт стен, кровли,  
ПСУ-4, антикор. защита, мет. конструкций

20 ТЭЦ Здание котельной 3 очереди. Текущий ремонт.

21
Углепод -
г о т о в и -
т е л ь н ы й 
цех

Ремонт галерей и перегрузочных станций

22 ЦПАШ Капитальный ремонт здравпункта отд.1

Информация о тендере: тендер будет проведен в соответствии с тре-
бованиями:

1) постановления Правительства РФ от 24.03.2011 № 207 «О мини-
мально необходимых требованиях к выдаче саморегулируемыми орга-
низациями свидетельств о допуске к работам на особо опасных и тех-
нически сложных объектах капитального строительства, оказывающим 
влияние на безопасность указанных объектов».

2) ПД ММК 3-ПАО-01-2010 «Положение о порядке оценки и выбора 
подрядной организации для проведения технического обслуживания и 
ремонтов основных производственных средств».

Адрес заказчика конкурса: 455000, г. Магнитогорск, ул. Кирова,  
д. 93.

Контактные лица: Тихомиров Андрей Анатольевич (taa@mmk.ru), 
телефон:(3519) 24-56-54; Бибко Наталья Александровна (bibko_na@
mmk.ru), телефон: (3519) 24-73-06, факс: (3519) 24-28-27.

преДприниматели магни-
тогорска могут подать заявки 
на участие в конкурсе на 
получение знака «Доверие 
потребителей. Южный Урал 
– магнитогорск». обществен-
ную экспертизу будут прово-
дить общественные и госу-
дарственные организации.

В общественно-политическом 
центре состоялась пресс-
конференция, на которой 

председатель объединения защи-
ты прав потребителей Владимир 
Зяблицев объявил о создании в 
Магнитогорске программы знака 
«Доверие потребителей». В проек-
те, кроме ОЗПП, участвуют терри-
ториальный отдел управления Рос-
потребнадзора по Челябинской 
области, инженерно-технический 
центр «Сертификация», ассоциа-
ция туристических организаций.

Свою инициативу по введению 
на рынке города знака доверия 
Владимир Зяблицев связал с но-
вым курсом в работе с бизнесом 
Международной конфедерации об-
ществ потребителей.

– Мы уже давно работаем в та-
ких направлениях, как создание 
судебных прецедентов при нару-
шении прав потребителей, юриди-
ческое консультирование бизне-
са и потребителей, − рассказал 
Владимир Зяблицев. – А вот кон-
цепция «Предприниматель и по-
требитель – шаги навстречу» для 
нас является новой. Дело в том, 
что горожане, выбирая ту или 
иную услугу, часто обращаются 
за помощью и советом. И мы вы-
п о л н я е м  к о н с у л ьт а т и в н о -
рекомендательные функции, под-
сказывая, где заказать установ-
ку пластиковых окон, в какую 
страховую компанию обратить-
ся, услугами какого туристическо-
го бюро воспользоваться. Для 
того чтобы рекомендовать опре-
деленного участника рынка обо-
снованно, быть его своеобраз-
ным поручителем и служить обе-
спечением потребительского до-
верия, мы и запускаем обще-
ственный проект «Знак «Доверие 
потребителя. Южный Урал – го-
род Магнитогорск».

Во главе проекта стоит незави-
симая экспертная комиссия, в 
составе которой – специалисты 
в области экспертизы, оценки, 
сертификации и стандартизации, 
юристы-правоведы.

По условиям проекта бизнес 
обязуется «открыть карты», то 
есть предоставить экспертной ко-
миссии необходимую информа-
цию о своей работе. Анализу бу-
дет подвергнута система аттеста-
ции и аккредитации сотрудников 
предприятия, система менед-
жмента качества и степень без-
опасности продукции. А также – 
политика компании в отношении 
к л и е н т а :  и н ф о р м а ц и о н н о -
правовая поддержка, основной 
и дополнительный сервис, поря-

док урегулирования спорных во-
просов, порядок возмещения 
убытков и выплат.

− Свою роль как федеральная 
служба, осуществляющая надзор 
на потребительском рынке в раз-
личных сферах деятельности, мы 
видим в том, чтобы нести со-
вместную с предпринимателем 
ответственность за качество пре-
доставляемых услуг или товаров, 
– сообщила эксперт территори-
ального отдела управления Рос-
потребнадзора по Челябинской 
области Ольга Ковалевская. – У 
нас есть база, куда вносят плано-
вые и внеплановые мероприятия 
по контролю и исполнению вне-
сенных предписаний. Другими 
словами, это потребительское 
«досье» на каждого предприни-
мателя. По требованию ОЗПП мы 
готовы предоставить результаты 
своих проверок…

По мнению директора инже-
нерно-технического центра «Сер-
тификация» Рафиги Шафигули-
ной, участие компании в конкур-
се на получение знака «Доверие 
потребителя» − это, по сути, со-
гласие на добровольную серти-
фикацию своей продукции.

− В условиях перехода систе-
мы сертификации на доброволь-
ную основу и частичной замены 
сертификации декларированием 
наблюдается снижение уровня 
защищенности потребителя, а 
также спад заинтересованности 
бизнеса в подтверждении соот-
ветствия качества своей деятель-
ности. Наш проект призван повы-
сить престиж ответственного, ци-
вилизованного предпринима-
тельства, содействовать продви-
жению имиджа магнитогорских 
производителей и защитить по-

требителя от получения некаче-
ственных товаров и услуг, − пояс-
нила Рафига Шафигулина. – Се-
годня предприятия не обязаны 
проходить сертификацию продук-
ции, хотя в городе работает ис-
пытательная лаборатория центра 
стандартизации и сертификации, 
которая могла бы проводить ис-
пытания. Однако добровольно 
производители этого не делают. 
Они обозначают свою продукцию 
знаком соответствия, но, что там 
внутри, неизвестно. При плано-
вых проверках часто обнаружи-
ваются фальсификация продук-
ции и несоответствие нормам хи-
мических и бактериологических 
показателей. Потребителю сегод-
ня трудно найти продукцию, кото-
рая бы соответствовала высоко-
му качеству и была безопасной. 
Поэтому знак «Доверие потреби-
теля» присвоим только тем, кто 
соблюдает все требования сер-
тификации…

Предполагается, что к работе 
комиссии будут подключаться 
профильные эксперты – такие, 
например, как Ассоциация тури-
стических организаций Магнито-
горска, если заявку подаст фир-
ма, работающая на рынке тури-
стических услуг.

Соискателем знака доверия 
может стать любая организация, 
уверенная в высоком качестве 
своей работы и действующая на 
рынке Магнитогорска не менее 
года. Для этого нужно заполнить 
заявку и направить ее в конкурс-
ную комиссию. Программа неза-
висимого потребительского ауди-
та включает проверку соблюде-
ния правовых норм в организа-
ции, законодательства о правах 
потребителей и рекламе, анализ 

соответствия законодательству в 
сфере технического регулирова-
ния.

После завершения процедуры 
аудита комиссия принимает ре-
шение о выдаче или отказе в пра-
ве пользования знаком. В случае 
положительного решения дого-
вор между организацией и ОЗПП 
заключается сроком на год. При 
этом фирма соглашается на под-
контрольность предприятия об-
щественной организации. В те-
чение срока действия договора 
будут проводить промежуточные 
проверочные мероприятия. По 
окончании срока действия дого-
вора состоится еще одна кон-
трольная проверка, по результа-
там которой возможно продле-
ние права пользования знаком.

− Мы не намерены раздавать 
знак доверия направо и налево. 
Пройти полную экспертизу смо-
гут лишь безупречные компании, 
– заявил Владимир Зяблицев. – 
И не нужно рассматривать знак 
доверия потребителей как «кры-
шу» для предпринимателей. Кон-
трольные мероприятия будут по-
стоянными. В случае каких-то на-
рушений потребитель вправе бу-
дет предъявить претензии не 
только предпринимателю, но и 
тем общественным и государ-
ственным организациям, кто по-
ручился за этого предпринимате-
ля, публично выдав ему знак до-
верия. Тут высокая ответствен-
ность всех участников проекта.

Объединение защиты прав по-
требителей объявляет о сборе за-
явок от кандидатов на получение 
знака «Доверие потребителей. 
Южный Урал–Магнитогорск» 

АННА СМИРНОВА
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  С арендаторами водоемов надо вести себя решительно, не уподобляясь пескарям

вторник 12 апреля 2011 года

В Челябинской области открыта новая «горячая линия»

  госуслуги
Электронная подпись
В России вступил в силу федеральный закон 
об электронной подписи.

Отныне граждане и юридические лица могут 
оформить цифровую подпись, которую можно будет 
использовать наравне с традиционной подписью 
на бумаге. Цифровая подпись предназначена для 
использования в электронных документах, в част-
ности, при обращении в государственные службы и 
ведомства. Ожидается, что принимать электронную 
подпись будет портал госуслуг. С мая механизм начнет 
внедряться в Москве, а с июля – еще в 80 регионах 
России.

Всего законом предусмотрены два типа электрон-
ных подписей: «простая» и «усиленная». Последняя 
имеет две формы: «квалифицированная» и «неквали-
фицированная». В зависимости от норм, прописанных 
в других законах и документах, все три вида подписей 
будут считаться равнозначной заменой подписи на 
бумаге.

  суд да дело
За сбыт фальшивок 
ТРи года лишения свободы получил сбытчик 
фальшивых купюр сергей К. Его признали ви-
новным в сбыте семи заведомо поддельных 
купюр достоинством в тысячу рублей. Хотя с 
марта по февраль прошлого года в торговых 
точках Магнитогорска и абзелиловского 
района изъято более ста пятидесяти подделок 
образца 1997 года, модификации 2004 года. 
однако следствие и государственный обви-
нитель не доказали, что к их сбыту причастен 
именно сергей К. 

Подсудимый признал вину, активно способствовал 
раскрытию и расследованию преступления, сообщил 
информацию о поставщике подделок. Суд назначил 
ему наказание ниже низшего предела, предусмотрен-
ного санкцией статьи. 

Качество подделок настолько высокое, что опреде-
лить липовые деньги визуально или на ощупь смогли 
лишь единицы продавцов и банковских работников. 
Более того, фальшивки не смогли распознать даже 
приборы для проверки подлинности банкнот, обо-
рудованные лампами ультрафиолетового свечения. 
Поддельные деньги смогли выявить лишь на много-
функциональных аппаратах, установленных в банках. 
Однако тысячные подделки все же имеют характерные 
признаки, по которым их можно выявить без примене-
ния спецтехники. Так, на подлинниках модификации 
2004 года герб Ярославля меняет цвет с малинового 
до темно-коричневого, на фальшивках – герб пере-
ливается, не меняя цвета. Под гербом число 1000 вы-
полнено в технике перфорации, что видно на просвет. 
Подлинная купюра в месте перфорации гладкая, на 
подделке число выкалывают иглой, что чувствуется 
на ощупь.

До их пор неизвестно, все ли фальшивки изъяты, 
поэтому следует проявлять бдительность. Если 
обнаружили подделку, то следует обратиться в пра-
воохранительные органы. Преступления, связанные 
с фальшивомонетничеством, относятся к категории 
тяжких и особо тяжких и караются длительными 
сроками лишения свободы. 

Пресс-служба Орджоникидзевского районного суда 

  отсрочка
Конкурс продлен
адМинисТРация города объявляет о прод-
лении до 15 мая городского конкурса на 
лучшую идею изобразительного обозначения 
знака «Магнитогорск – место встречи Евро-
пы и азии» и художественного оформления 
границы Европы и азии на мосту «Южный 
переход».

К конкурсу, состоящему из двух номинаций, допу-
скаются любые творческие объединения, коллективы, 
организации любых форм собственности, физические 
лица. Заявки и работы предоставляют организаторам 
конкурса лично или направляют по адресу:  г. Маг-
нитогорск, пр. Ленина, д. 72, администрация города, 
1 этаж, пресс-центр, либо на электронный адрес: 
makhmutova@magnitog.ru.

По итогам конкурса жюри определит победителей 
в двух номинациях.

Художественное оформление изобразительного 
обозначения знака «Магнитогорск – место встречи 
Европы и Азии»: I место – 15000 рублей; II место – 
10000 рублей; III место – 5000 рублей.

Художественное оформление границы Европы и 
Азии на мосту «Южный переход»: I место – 50000 
рублей; II место – 25000 рублей; III место – 15000 
рублей.

Лучшие работы участников конкурса будут пред-
ставлены на официальном сайте администрации 
Магнитогорска: http://www.magnitog.ru.

Звоните и жалуйтесь   предупреждение
Милосердие  
от лукавого
сЕгодня благотворительность стала повсед-
невным делом для многих горожан, и это 
хорошо. Благодаря интернету, средствам 
массовой информации, социальным сетям 
практически любой призыв о помощи – если 
только он исходит не от жуликов – почти на-
верняка находит отклик. Люди с радостью 
расстаются со своими вещами и деньгами, 
услышав трогательную историю по радио или 
прочитав заметку в газете.

И все-таки управление социальной защиты насе-
ления администрации города предупреждает: будьте 
бдительны! Участились случаи мошенничества – сбора 
денежных средств под эгидой благотворительности 
для детей-сирот из детских домов и интернатов. Во 
избежание обмана со стороны разных мошенников 
призываем вас тщательно проверять достоверность 
подобной информации. Все мероприятия, проводимые 
управлением социальной защиты населения совместно 
с благотворительными некоммерческими организа-
циями, анонсируются в городских средствах массовой 
информации.

Не спешите расстаться с денежными средствами, не 
проверив информацию. Ищите официальные телефоны. 
Отсылайте нуждающегося в благотворительные фонды, 
где есть четкие договорные обязательства между фон-
дом и благополучателем и где все прозрачно.

Кто приватизировал заводской пруд  
от Казачьей переправы до второй плотины?

В который раз  
убеждаемся,  
что закон –  
дышло

Любительская  
рыбалка остается 
бесплатной

она оРганизоВана областным фондом 
обязательного медицинского страхования. 
Жители Челябинской области, позвонив 
бесплатно по номеру 8-800-300-1-003, могут 
рассказать обо всех проблемах, связанных 
с медицинским полисом, трудностями при 
получении медицинской помощи в поликли-
никах и больницах.

Этому событию была посвящена пресс-
конференция в Челябинском областном 
фонде ОМС, состоявшаяся в минувшую пят-

ницу. Исполнительный директор ЧОФОМС Михаил 
Вербитский заявил, что «горячая линия» открыта по 
поручению губернатора. Вызвано это еще и тем, 
что Южный Урал в последние года стал одним из 
лидеров в стране по количеству жалоб на оказание 
медицинской помощи. Жалобы наши граждане шлют 
на сайты президента РФ, Минздравсоцразвития 
России. А теперь вот смогут пожаловаться на месте, 
сообщает собкор «Магнитогорского металла» в Че-
лябинске Галина Иванова.

Кстати, раньше «горячие линии» действовали 
при всех шести страховых компаниях Челябинской 

области. И они сохранят свое существование. Од-
нако областной фонд ОМС решил ввести подобную 
линию еще и у себя, чтобы лучше контролировать 
ситуацию и все возникающие проблемы. В бли-
жайшее время пятиканальная «горячая линия» 
перейдет на круглосуточный режим работы. На 
звонки будут отвечать шестеро специалистов, из 
которых пятеро имеют медицинское образование 
и один – психолог.

Михаил Вербитский заверил журналистов, что вся 
информация, поступающая на «горячий телефон», 
будет анализироваться. Если по каким-то причинам 
после совершенного гражданами звонка на воз-
никнет должной реакции (в поликлинике, больнице), 
произойдут санкции. Если много звонков поступает 
из определенной больницы или поликлиники – это 
тоже сигнал. Можно понять: там нарушения вошли 
в систему, постоянные. Поэтому дальше последуют 
вопросы и меры воздействия по отношению к адми-
нистрации учреждения.

Согласно новым правилам обязательного меди-
цинского страхования, санкции лечебным учреж-
дениям грозят при неоказании помощи, взимании 
денег за услуги, которые входят в территориальную 
программу ОМС. Одним из вариантов эффективного 

воздействия на нарушителей, по мнению Михаила 
Вербитского, может стать сокращение финансирова-
ния учреждения из средств ФОМС на 0,5-1 процента. 
Если, например, установлено незаконное взимание 
денег с пациентов.

На новую «горячую линию» уже поступают первые 
звонки. Жалобы касаются, в основном, деятельно-
сти страховых компаний, выдачи полисов, работы 
лечебных учреждений, взимания денег, качества 
медицинских услуг.

На пресс-конференции в ФОМС несколько раз 
подчеркивали, что звонок на номер «горячей ли-
нии» является бесплатным с любого городского и 
мобильного телефона на территории Челябинской 
области. Чтобы специалисты смогли быстро решить 
возникшую проблему, позвонившему надо сообщить 
название медучреждения, свою страховую компа-
нию, при необходимости номер своего страхового 
полиса. Медицинские консультации по телефону 
«горячей линии» не проводят. Звонить можно и но-
чью, и днем!

Михаил Вербитский советует: «Запишите номер 
«горячий линии» в свой медицинский полис, чтобы он 
всегда был с вами». Еще раз напоминаем телефон: 
8-800-300-1-003 

ПРодоЛЖаЮТ бушевать страсти 
по поводу внесения поправок в за-
кон «о рыболовстве и сохранении 
водных биологических ресурсов», 
которые якобы предусматривают 
введение платной рыбалки.

Наш читатель, «рыболов со стажем» 
Л. Кривенко, ссылаясь на публика-
цию в «Магнитогорском металле», 

на то, что на юге Челябинской области 
есть только три водоема, отданных на 
конкурсной основе арендаторам для 
организации любительского рыбо-
ловства, утверждает, что «остальные 
горе-арендаторы приобрели лицензии 
незаконно. Попробуйте заехать на 
любое озеро, тут же возникает предпри-
ниматель и требует деньги, заявляя, что 
он арендовал это озеро и имеет право 
на поборы». «Доходит до смешного, – 
продолжает Л. Кривенко, – даже наш 
заводской пруд от Казачьей переправы 
до второй плотины приватизирован, и 
любители не имеют там права ловить 
бесплатно рыбу. Достаточно объехать 
водоемы вокруг Магнитогорска на 
100–150 километров, чтобы убедиться, 
что везде «сидят» арендаторы. На каких 
основаниях, какие чиновники дали им 
право аренды? Без органов прокурату-
ры, видимо, здесь не разобраться».

Дыма без огня не бывает. Тем более 
что на многотысячных пикетах и ми-
тингах, прокатившихся по 15 городам 
страны по инициативе малоизвестной 
газеты «Рыбак рыбака», люди искренне 
отстаивали свое право рыбачить на 
водоемах бесплатно. Так в чем суть 
конфликта?

Федеральный закон № 166 «О ры-
боловстве и сохранении водных био-
логических ресурсов» был принят еще 
20 декабря 2004 года. В пункте первом 
статьи 24, регламентирующей любитель-
ское и спортивное рыболовство, одно-
значно говорится о том, что «…граждане 
вправе осуществлять любительское и 
спортивное рыболовство на водных 
объектах общего пользования свободно 
и бесплатно». А согласно статье шестой 
Водного кодекса РФ поверхностные 
водные объекты, находя-
щиеся в государственной 
или муниципальной соб-
ственности, являются во-
дными объектами общего 
пользования, то есть обще-
доступными. И каждый 
гражданин вправе иметь 
доступ к этим объектам и 
бесплатно использовать их для личных и 
бытовых нужд. Исключение составляют 
немногочисленные искусственные обо-
собленные водоемы, находящиеся на 
землях частной собственности и которые 
не подпитываются речками и ручьями, 
проще говоря, это, как правило, зато-
пленные вешними водами и ключами 
карьеры. Таких водоемов, к слову, в 
южной части области всего три – два 
в Нагайбакском районе и один – в 
Кизильском.

А волна недовольства была вызвана 
поправками в статью 24, внесенными в 
конце декабря 2010 года. В чем суть этих 
поправок? Во-первых, исключен пункт, 
по которому любительское и спортивное 
рыболовство на рыбопромысловых 
участках осуществлялось с согласия 
пользователей этих участков. Так что 
теперь любительский лов рыбы с этого 
года разрешен и на участке заводского 
водохранилища от Казачьей переправы 

до плотины, по поводу чего возмущается 
Л. Кривенко. Претерпел изменения и 
пункт пятый статьи 24, по которому на во-
дных объектах, предоставленных для ор-
ганизации любительского и спортивного 
рыболовства, лов рыбы осуществлялся 
на основании разрешений федеральных 
органов исполнительной власти. Новая 
редакция этого пункта гласит, что на 
рыбопромысловых участках, предостав-
ленных юридическим лицам и индиви-
дуальным предпринимателям для орга-
низации любительского и спортивного 
рыболовства, последнее осуществляется 
гражданами при наличии путевки – до-
кумента, подтверждающего заключение 
договора возмездного оказания услуг в 
области любительского и спортивного 
рыболовства. А юридические лица и 

индивидуальные пред-
приниматели создают 
инфраструктуру, необхо-
димую для организации 
любительского и спортив-
ного рыболовства.

Конечно, ничего уди-
вительного нет в том, 

что люди насторожились, зная, как 
у нас очень часто трактуют законы. 
«Дышло» поправок к статье 24 закона 
о рыболовстве можно повернуть и так, 
что отныне рыбалка будет разрешаться 
пользователям водоемов на платной 
основе. Однако это совершенно не 
так. Ни за сам процесс рыбалки, ни за 
выловленную рыбу предприниматели 
денег брать не имеют права, а только 
за предоставленные услуги, для чего в 
новой редакции пункта пять статьи 24 и 
указывается на необходимость создания 
предпринимателями для организации 
спортивного и любительского рыболов-
ства определенной инфраструктуры. 
Это подтвердил в своем комментарии 
в «Российской газете» глава Росрыболов-
ства Андрей Крайний.

Но в жизни нередко все может быть 
иначе. Скажем, приезжают на некий 
водоем любители рыбной ловли, а тут 
как тут – предприниматель на джипе, как 

в письме нашего читателя: мол, я здесь 
хозяин, озеро платное. Естественно, 
никаких услуг не предлагается, никакой 
инфраструктуры в виде рыбацких до-
миков, лодок, подмостков, качественных 
и расчищенных в зимнее время подъ-
ездных дорог, навесов от дождя и про-
чего нет. Впору применить поговорку: 
«Опять за рыбу деньги!» Тут дальнейший 
отдых на природе, который сам по себе 
и по закону у нас повсеместно обще-
доступный и бесплатный, зависит от 
характера, принципиальности рыбака. 
По идее, следует потребовать документы, 
по возможности переписать свидетелей 
и обратиться в районную прокуратуру, 
поскольку попирается закон. Нередко 
пользователи ссылаются на то, что они 

занимаются зарыблением водоема, 
несут немалые расходы. Но это – не 
аргумент, зарыбление, очистка водоема, 
его охрана и многое другое прописано 
в договоре. Кстати, в южных районах 
области заключено всего три договора на 
пользование водоемами и организацию 
любительского рыболовства. Это касается 
Брединского водохранилища близ поселка 
Мирный и озер Б. Ачакуль и Кара-Чура в 
Нагайбакском районе. Причем разреше-
ние на пользование выдано только на озе-
ро Б. Ачакуль, где предприниматель имеет 
право взимать деньги за оказание услуг в 
соответствии с путевкой-договором 

ЮРИЙ БАЛАБАНОВ 
фОтО > АНтОН семеНОВ

Поручение президента
дмитрий Медведев и Владимир Путин вступились за одно из лю-
бимейших хобби россиян. 

Президент России дал поручение Генпрокуратуре обеспечить право граждан 
на бесплатную ры балку, а от регионов потребовал, чтобы те до 1 октября не 
проводили никаких конкурсов и не заключали договоров о предоставлении 
водных участков для их дальнейшего ком мерческого использования. Прави-
тельству же дано указание принять «соответствующие меры по обеспе чению 
права граждан на свободное и бесплатное рыболовство».

Напомним, ажиотаж вокруг воз можной массовой сдачи водоемов в 
аренду частным лицам разразил ся после заявления главы Росрыболов-
ства Андрея Крайнего о том, что страна может получить допол нительно 75 
миллиардов рублей за счет сдачи водоемов в арен ду. Рыболовы-любители 
восприня ли это как попытку лишить их кусоч ка мужского суверенитета. 
Позд нее Крайний пояснил, что его не так поняли и делать платной ры балку 
никто не собирался.     

Но Владимир Путин в минувшую пятницу вызвал главу Росрыболовства на 
ко вер. Крайний заверил, что посто янно выступает в СМИ и объясняет, что 
традиционные «клевые» места не перейдут в статус спортивного рыболовства, 
что подразумевает взимание платы. К тому же день ги должны браться не за 
рыбалку, а за услуги, например, предостав ление оборудованного места для 
жарки шашлыка, причала для лод ки… Но вот исполнители на местах обычно 
трактуют закон, как им хочется, и не исключено, что рента будет браться про-
сто за то, что человек хочет посидеть на бе регу с удочкой.

Андрей Крайний пояснил, что Росрыболовство же ввело мораторий на этот 
пункт в законе. 

– Нужно держать этот мораторий до тех пор, пока вы вместе с депу татами 
и общественностью не вы работаете новое положение в но вом законе о ры-
боловстве, – потре бовал Путин.



С та в ш и й  к л аС С и ч е С к и м 
школьный диалог: «Где дневник?» 
– «Дома забыл…» – «а голову ты 
дома не забыл?» – скоро канет 
в лету. 

Ведь на смену бумажному дневнику 
приходит его электронный собрат. 
Его не забудешь дома, не потеря-

ешь, не вырвешь страницу, не забудешь 
записать в него «домашку» или объ-
явление о родительском собрании, не 
создашь дубликат для «двойной бухгал-
терии»… И это не единственное преиму-
щество электронного дневника.

«Всегда приятно заглянуть, посмо-
треть на успехи своего ребенка или, 
наоборот, на двойки», – это высказыва-
ние принадлежит не рядовому родите-
лю, а президенту 
Дмитрию Медве-
деву, который и 
сам пользовал-
ся электронным 
дневником «в 
личных целях». 
Он убедился, что 
электронный журнал учителя и электрон-
ный дневник ученика с правом доступа 
к нему родителей являются эффектив-
ным механизмом. Заговорили о ново-
введении еще в 2008-м, в прошлом году 
глава Минобрнауки Андрей Фурсенко 
сообщил, что уже 30 процентов школ 
перешли на эту систему. А как обяза-
тельная норма электронные дневники 
будут введены к 2012 году.

Магнитка тоже не осталась в стороне 
от прогресса. По словам регионального 
представителя компании «1dnevnik.ru», 
директора ООО «Центр эффективного об-
разования» Дмитрия Зализко, около 60 
процентов школ уже пробуют внедрять 
различные системы электронных днев-
ников, и в их числе одиннадцать школ, 
которые перешли на систему электрон-
ных дневников и журналов «1dnevnik.
ru» – одни еще работают в тестовом 
режиме, другие уже в активном.

– Одно из преимуществ – для школ 
эта услуга бесплатная, ни сервера, ни 
программного обеспечения не нужно, 
только выход в Интернет, – рассказыва-
ет Дмитрий Иванович. – В идеале нужен 
компьютер на рабочем столе каждого 
преподавателя. Пришел в класс, от-
крыл электронный журнал, выставил 
оценки…

 – Сталкиваетесь с трудностями 
при переходе от бумажной системы 
к электронной?

– Да, но они носят нетехнический 
характер – приходится преодолевать 
инертность мышления. Иногда школь-
ная администрация сразу выражает 
«общее» мнение – мол, ни родителям, 
ни нам этого не надо. Прогрессивные 
же директора не боятся переводить 
школу на эту систему. Все стереотипы 
развеиваются, когда школа работает с 
программой в режиме тестирования. И 
дети, и родители, и учителя убеждаются, 
что пользоваться электронной системой 
легко и удобно.

– Не секрет, что многие школьные 
преподаватели немолоды. Сложно им 
привыкать к электронным журналам?

– В нашей системе настолько по-
нятный интерфейс, что пользователь 
все схватывает на лету. К тому же 

мы помогаем 
составить базу 
данных по клас-
сам, проводим 
обучение учите-
лей. Выступаем и 
на родительских 

собраниях – для того чтобы познакомить 
родителей с системой и ответить на воз-
никающие вопросы.

– Знаю, что бумажные журналы и 
дневники по-прежнему в ходу, двой-
ной работы у учителей не получится?

– Наоборот, классному руководителю 
не нужно в конце недели записывать 
оценки по предметам на листочки и 
вклеивать их в обычные дневники. Учи-
теля освобождаются от части школьной 
отчетности. Завуч и директор могут в 
любое время посмотреть статистику. 
Например, успеваемость всего класса 
или отдельного ученика. Есть возмож-
ность распечатать все данные. К тому 
же с журналом и дневниками можно 
работать не только в школе, но в любом 
месте, где есть выход в Интернет.

– а что нужно родителям, чтобы про-
сматривать дневник ребенка?

– Выход в Интернет с компьютера или 
мобильного телефона. Они могут зайти в 
дневник ребенка, увидеть расписание 
занятий, домашнее задание, оценки, 
замечания, общаться с учителями и адми-
нистрацией он-лайн – задавать вопросы, 
что-то уточнять. Согласитесь, обратная 
связь – это ценно. Опять же, экономия 
времени – например, едешь в маршрутке 
с работы, и эти «пустые» десять минут про-
веряешь дневник. Можно подписаться на 
рассылку по электронной почте. А для тех, 
у кого Интернета нет, информация придет 
в виде смс на сотовый телефон. За пользо-

вание электронным дневником родители 
вносят абонентскую плату, но в целом 
эта услуга добровольная. Для того, чтобы 
родители имели возможность оценить 
удобство наших услуг, им предоставляется 
тестовый период – 30 дней.

– Надежно ли защищена база 
данных?

– Защита сильная. За два года работы 
системы взлома не было ни разу. Другое 
дело, что ученик может узнать логин и 
пароль учителя или родителя. Но тут надо 
проявлять бдительность.

Кстати, у ученика, родителя, учителя 
или администратора есть доступ только 
к тем данным, на которые он имеет 
право. Увидеть информацию другого 
пользователя невозможно. Так, ученик 
может посмотреть только свой дневник, 
родитель – успеваемость своего ребен-
ка, учитель – только те классы, где он 
ведет уроки, администратор – данные 
по своей школе.

– какая польза от электронного 
дневника ребенку?

– Всегда под рукой расписание, точ-
ное домашнее задание, выставленные 
оценки. Если произошли изменения 
– например, в расписании – тебя 

предупредят через мобильный телефон 
или по электронной почте. На сайте есть 
библиотека художественной литературы, 
переводчик текстов, видеочат. Недавно 
была реализована возможность дистан-
ционного обучения, что немаловажно, 
например, в период карантина или в 
случае болезни ребенка.

– Электронный дневник не позволит 
сохранить в тайне прогулы, плохие 
оценки, замечания. Он более «прозра-
чен», чем бумажный. Семейных ссор 
от этого больше не станет?

– Когда родители в курсе школьных 
новостей – это хорошо. Ребенку не нуж-
но что-то скрывать, волноваться, ждать 
наказания… Ведь на родительском 
собрании все тайное станет явным. 
Теперь родители смогут повлиять на 
ситуацию, пока не упущено время, без 
недомолвок все обсудить. У ребенка, 
в свою очередь, формируется чувство 
ответственности за свои поступки, он 
становится более прилежным. Элек-
тронный дневник заводят не с целью 
тотального контроля ребенка, а чтобы 
наладить взаимосвязь между детьми, 
родителями и школой 

ЕВГЕНИЯ ШЕВЧЕНКО

  Среднюю зарплату учителя доведут до среднего заработка в регионе

 кошелек
Учителям  
повысят зарплату
ПО ПОручеНию премьер-министра влади-
мира Путина готовится программа модер-
низации школьного образования.

Предстоит решить две большие задачи – поднять 
качество обучения и более эффективно тратить сред-
ства в сфере образования.

При этом зарплата школьных учителей должна 
вырасти не менее чем на 30 процентов.

«В Москве этот уровень уже достигнут, но в не-
которых регионах разрыв очень большой», – подчер-
кнул премьер. В столице даже начинающий учитель, 
который работает на одну ставку, может рассчитывать 
на 25 тысяч рублей. А педагог со стажем – на 35 – 40 
тысяч.

По словам Владимира Путина, два года назад пе-
дагоги получали в среднем около 13 тысяч рублей, а 
зарплаты в экономике в среднем составляли 18 тысяч. 
Сейчас в экономике средняя зарплата 21 тысяча, к 
концу года будет 23 тысячи, а в будущем году – 26,5 
тысячи. А учительская зарплата практически не рас-
тет: сегодня еле дотягивает до 14 тысяч.

Для исправления ситуации премьер предложил та-
кую схему. По данным за 2009 год, регионы тратят на 
образование около 620 миллиардов рублей. Основная 
часть из них – 560 миллиардов – идет на зарплаты, а 
60 миллиардов – на капремонт и оборудование.

– Мы могли бы помочь регионам в части при-
ведения в порядок этих учреждений, а те средства, 
которые у них будут высвобождаться, они должны 
направить на повышение зарплат учителям, – счи-
тает Путин.

По его словам, если федеральный бюджет даст эти 
60 миллиардов, то регионы добавят свою часть, и полу-
чится примерно 85 – 95 миллиардов. Программа может 
быть рассчитана на два года. Ее цель – довести среднюю 
зарплату учителя до среднего заработка в регионе.

Еще один из реальных рычагов повышения окладов 
– переход на новые системы оплаты труда, которые 
успешно опробованы во многих регионах. Суть 
новой методики расчета – учет индивидуального 
вклада каждого педагога и уход от уравниловки по 
тарифной сетке.

Вместо тарифного оклада предлагается базовая 
ставка, к которой прибавляются различные коэф-
фициенты.

 профориентация
Колорит  
мужской профессии
как Стать таможенником? Этот вопрос ин-
тересовал ребят 6–7-х классов Брединской 
средней школы на встрече с сотрудниками 
СОБра магнитогорской таможни. 

Накануне Дня подразделений силового обеспе-
чения, который отмечается 12 апреля, состоялась 
экскурсия школьников на таможенный пост. Встреча 
прошла в рамках программы патриотического воспи-
тания молодежи по теме «Профессия настоящих муж-
чин». Более 40 школьников приняли таможенники. 
Начальник оперативно-боевого отделения Брединско-
го СОБРа Андрей Ильин рассказал про таможенную 
службу на границе: мальчишки ловили каждое слово 
из рассказа об оружии, используемом сотрудниками 
таможни, его устройстве и случаях применения при 
задержании нарушителей. С интересом рассматри-
вали спецсредства для принудительной остановки 
автотранспорта. Школьники познакомились с усло-
виями, в которых силовики отрабатывают приемы 
рукопашного боя, позанимались на спортивных 
тренажерах. На стендах с фотографиями из жизни 
магнитогорского СОБРа дети узнавали лица своих 
родных, односельчан. 

Ребятам рассказали, что это подразделение входит 
в состав службы силового обеспечения, делится на 
несколько боевых отделений, находящихся на пригра-
ничных таможенных постах, и насчитывает не один 
десяток сотрудников. Возглавляет СОБР полковник 
таможенной службы Олег Беляев. В составе отде-
ла – кадровые офицеры, сотрудники, проходившие 
срочную службу в Афганистане, участники военных 
действий в Чечне. Таких в СОБРе  – треть. Они 
награждены государственными и ведомственными 
наградами: «За боевые заслуги», «От благодарного 
афганского народа», «За доблесть», «За усердие», «За 
отличие в охране госграницы», «За отвагу». Подраз-
деление отличается высоким уровнем организации, 
слаженностью действий сотрудников, четкостью 
выполнения поставленных задач. Андрей Павлович 
добавил, что во время проведения спецмероприятий 
собровцы сохраняют высокую работоспособность 
в условиях повышенных эмоциональных нагрузок. 
Для этого необходимо постоянно работать над собой, 
заниматься спортом и обязательно пройти службу в 
рядах Российской Армии.

Ребята наперебой спрашивали об условиях приема 
на службу, о поступлении в Российскую таможенную 
академию, о том, какие специальности можно по-
лучить во время обучения. Проведение подобных 
мероприятий сотрудниками СОБРа стало доброй 
традицией.

ЭЛИНА КУЛИКОВА

Как учится ваш ребенок, 
можно узнать  
с мобильного телефона

В этой школе стараются дать ученикам максимум знаний не только по точным наукам

По географическим волнам

Дмитрий Зализко уверен: интернет-дневник – связь между детьми, родителями и школой.  
Справа – так выглядит страничка электронного дневника
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Большая перемена
Школы Магнитки переходят на электронные дневники

в Начале апреля в школе № 5 состоя-
лась первая в городе географическая 
регата.

В пятой школе всегда особое внимание 
уделяли точным наукам. Юные мате-
матики не раз завоевывали призовые 

места на городских, областных и всероссий-
ских олимпиадах. Впрочем, как оказалось, и 
география занимает не последнее место в 
образовательном процессе. В этом заслуга 
учителя Елены Давыдовой. Во многом благо-
даря ее энтузиазму ребята по-настоящему 
полюбили географию.

В школе уже проводили историческую 
и литературную регаты. Теперь пришла 
очередь географии. В игре приняло участие 
почти два десятка команд. В борьбе за 
пальму первенства ученикам 5–8 классов 
пришлось выполнить непростые задания по 
географии, специально подготовленные к 
регате. После каждого тура ученики вместе 
с учителем разбирали задания, пополняя 
багаж географических знаний.

Уникальность игры ещё и в том, что 

она, по сути, стала первым мероприятием 
малого географического общества школы, 
которое получило официальный статус как 
раз в день проведения регаты. Заявка 
школы была одобрена челябинским отде-
лением Русского географического обще-
ства. Теперь это первое в России малое 
географическое общество, членами кото-
рого являются школьники. Ученики Елены 
Павловны не раз становились лауреатами 
и победителями областных и всероссийских 
олимпиад. К слову, лучшие из них приняли 
активное участие в организации регаты и 
выступили в роли судей.

В 2001 году Елена Давыдова стала лау-
реатом всероссийского конкурса «Учитель 
года». Являясь членом одноименного клуба, 
Елена Павловна со своими учениками не 
раз принимала участие в экспедициях: вме-
сте с лучшими учителями России они побы-
вали на Байкале, в Приэльбрусье, Сарове. 
Во время одного из таких путешествий и 
родилась идея организовать в Магнитогор-
ске географическое общество.

– У нас в городе есть школа олимпиадно-
го резерва, которая объединяет не только 
юных математиков, физиков, химиков, но 
и географов, – поведала Елена Павловна. 
– Малое географическое общество станет 
своеобразным клубом для школьников 
Магнитки, которым интересно изучать этот 
предмет. Костяк общества уже сложился. 

Это ребята, которые занимались в школе 
олимпиадного резерва…

Заместитель директора по воспитательной 
работе Ольга Пелих отметила, что в школе 
идею учителя сразу же поддержали.

– Не всем же быть математиками, – поде-
лилась Ольга Викторовна. – Мы это понимаем 
и стараемся дать ученикам максимум знаний 
не только по точным наукам, которые в нашей 

школе являются профильными, но и по гео-
графии, истории, литературе…

Кстати, несколько выпускников Елены Давы-
довой сейчас – студенты географического фа-
культета МГУ. Это, пожалуй, лучший показатель 
высокого профессионализма учителя 

ВЯЧЕсЛАВ БОЛКУН
фОтО > ЕВГЕНИй рУхмАЛЕВ

артем СемеНОв, ученик 9 «Б» школы № 51: «Не сказать чтобы в классе все 
были рады электронным дневникам, но против тоже не были. Мне электронный 
дневник понравился. Пользоваться им легко, любой справится, даже кто только 
начал пользоваться компьютером и Интернетом. Удобно, когда болеешь, не нужно 
звонить одноклассникам и брать расписание или домашнее задание – все есть 
в системе. Ведь бывает, кто-то что-то напутал, не записал – и ты не подготовился. 
А теперь случайных двоек нет. Освоил электронную библиотеку: нужно было по 
литературе сделать доклад по автору – нашел, что необходимо. Пользуюсь чатом 
– можно разговаривать как с одноклассниками, так и с ребятами из других школ 
и городов. Да и для родителей удобно – не все показывают бумажный дневник, 
а так смс с оценками приходят регулярно».

елеНа СереДа, заместитель директора по учебной работе школы № 51, 
классный руководитель: «Четвертый месяц используем эту систему. Сначала 
опробовали на двух классах, сейчас подсоединился третий. У классного руководи-
теля на заполнение журнала уходит пять–семь минут в день: выставляем оценки, 
записываем замечания и домашнее задание. От бумажных журналов можно без-
болезненно отказаться – всегда распечатаешь электронный. Надо предупредить 
о карантине, родительском собрании – делаю массовую рассылку. В конце дня 
родители получают смс с оценками. Единственный минус – инертность родителей. 
Некоторые отказываются пользоваться системой».

артем ваНюкОв, директор школы № 4: «В нынешнем учебном году наша 
школа работала с компаниями, предоставляющими услуги электронного дневника. 
И этот опыт удачным назвать нельзя: родители получали информацию несвоев-
ременно, деньги долго «шли» на родительский счет, не было квалифицированной 
технической поддержки. Вывод один: эти компании-однодневки созданы ради 
наживы, ни о каком профессионализме говорить не приходится. Сейчас со-
трудничаем с компанией, которая нас устраивает: понимание наших запросов, 
своевременный отклик при возникновении проблем, терпеливое отношение к 
участникам образовательного процесса в период освоения системы и работы во 
время тестового периода, различные возможности взаимодействия учащихся, 
родителей, педагогов, администрации школы».



Неделю Назад «Металлург» завершил се-
зон, но хоккейные страсти в Магнитогорске 
по-прежнему кипят. И дело не только в том, 
что вслед за мастерами из Континенталь-
ной хоккейной лиги «душераздирающую» 
серию начали молодежные команды Уфы 
и Магнитки. Ход финала Кубка Гагарина, 
где сошлись «Салават юлаев» и «атлант», 
заставил вспомнить пикантные особен-
ности недавнего магнитогорско-уфимского 
противостояния.

В воскресенье второй финальный матч между 
«Салаватом» и «Атлантом», по сути, раз-
делился на две части: до удаления Федора 

Федорова и после. На 26-й минуте, при счете 
1:0 в пользу гостей, габаритный форвард под-
московного клуба, подхватив шайбу в средней 
зоне, сместился на край атаки и… столкнулся с 
уфимским нападающим Владимиром Антиповым, 
тем самым, что в прошлый вторник забросил 
единственную шайбу в ворота Магнитки в седьмой 
полуфинальной встрече. Игрок «Салавата Юлаева» 
(кстати, земляк Федорова – оба начинали путь в 
большой хоккей в городе Апатиты) упал на лед и 
скорчился от боли. Арбитры «выписали» Федору 
Федорову матч-штраф (пять плюс двадцать минут), 
и за пять минут в большинстве уфимцы, забросив 
две шайбы, развернули «русло» матча в противо-
положную сторону. У «атлантов» просто на время 
опустились руки. Леонид Вайсфельд, известный в 
прошлом арбитр, а ныне генеральный менеджер 
новокузнецкого «Металлурга», эпизод прокоммен-
тировал так: «Я с огромной симпатией отношусь 
к Владимиру Антипову и искренне надеюсь, что 
травма не окажется серьезной. Но, возвращаясь 
к эпизоду, скажу, что правила нарушал сам Вла-
димир. Федоров вообще никакого отношения к 
нарушению не имеет. Он владел шайбой, катился 
поперек площадки… И вдруг выскакивает игрок 
и врезается в него, а Федор получает 5+20 – это 
просто нонсенс! Антипов неудачно сгруппировался 
и получил травму…»

Одержав благодаря ошибкам арбитра вторую 
подряд победу над «Атлантом», «Салават Юлаев», 
как и в недавнем противостоянии с «Металлур-
гом», повел в серии – 2:0. Но одновременно 
вновь заставил говорить о судейском беспределе. 
Когда в стартовом полуфинальном матче Магнитка 
уступила Уфе из-за «странных» решений арби-
тров (помните, как стоявший рядом Александр 
Черенков не увидел того, что увидели почти все:  
как Александр Радулов сделал пас рукой своему 
партнеру Патрику Торесену?), ситуация казалась 
недоразумением – не более. Теперь же, когда 
судьи снова цинично помогли уфимцам, события 
предстают в ином свете: случай превратился в 
закономерность. Сейчас любители хоккея говорят: 
арбитры просто ждали момента, чтобы «задушить» 
«Атлант». Как и в стартовой полуфинальной игре 
«Салавата Юлаева» с «Металлургом» – только тогда 
объектом циничного «уду-
шения» стала Магнитка…

Отомстить за «старшего 
брата» в воскресенье вполне 
могли молодые магнитогор-
ские хоккеисты, тем более 
что находились они дома, а 
не в столице Башкортостана. Уверенно выиграв в 
субботу на своем льду у уфимского «Толпара» (6:3), 
«Стальные лисы» вышли вперед в полуфинальной 
серии Кубка Харламова – 2:1, и до общей победы 
им оставалось сделать всего один шаг (в МХЛ в 
серии плей-офф команды играют до трех побед). 
Оптимизма магнитогорцам добавлял сам ход тре-
тьего полуфинального матча, в котором хозяева 

вели – 6:1 и лишь после этого позволили гостям 
«подсластить пилюлю». Однако «Толпар» во втором 
магнитогорском матче взял реванш – 3:2 и перенес-
таки окончательное выяснение взаимоотношений 
на уфимский лед. Главный тренер «Стальных лисов» 
Евгений Корешков лишь посетовал: «После крупной 
победы некоторые хоккеисты решили, что серия уже 

за нами, а с таким настро-
ем проиграть можно кому 
угодно»…

Тем временем не со-
всем приятные для маг-
нитогорских любителей 
хоккея новости пришли 

из-за океана, где завершился регулярный чем-
пионат НХЛ. Предстоящая серия плей-офф прой-
дет без участия магнитогорцев. Евгений Малкин, 
форвард клуба «Питтсбург Пингвинз», залечивает 
травму, а Николай Кулемин, нападающий «Торонто 
Мэйпл Ливз», в Кубке Стэнли играть не будет по 
другой причине – его команда не пробилась в 
плей-офф. А ведь для Кулемина нынешний сезон 

стал, безусловно, лучшим в заокеанской карьере. 
Форвард клуба «Торонто Мэйпл Ливз» не про-
пустил ни одного из 82 матчей своей команды 
в регулярном чемпионате, забросил 30 шайб, 
сделал 27 голевых передач. Показатель «плюс-
минус» у Кулемина один из лучших в клубе – плюс 
семь. Полезнее его в составе «Кленовых листьев» 
отыграли лишь Михаил Грабовский (плюс 14) да 
Дэрил Бойс (плюс 8).

Однако нет худа без добра. Теперь освободив-
шийся от клубных забот Николай Кулемин получил 
шанс сыграть на чемпионате мира в составе 
сборной России.

…Решающий матч, в котором определится «вос-
точный» чемпион Молодежной хоккейной лиги и 
финалист Кубка Харламова, состоится в Уфе завтра – 
13 апреля. Честно говоря, после событий на «взрос-
лом уровне» не очень-то верится в объективность 
арбитров во встречах молодежных команд. Но без 
боя «Стальные лисы» сдаваться не намерены… 
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Молодежь  
спросит строго

Полуфинальная серия между Магниткой и Уфой… 
продолжается

 горные лыжи
И кубок, и рок, и базар
На одНоМ из самых крупных горнолыжных 
центров южного Урала проходил IX Кубок абзако-
ва-2011. 

Горнолыжный курорт принял гостей со всей России: 
приехали сильнейшие спортсмены из Москвы, Красноярска, 
Уфы, Ханты-Мансийска, Магадана, Челябинской, Сверд-
ловской областей... В состязаниях на экстремальной трассе 
пробовали себя новички и ветераны. Причем новички были 
порой даже отчаяннее и бесстрашнее профессионалов.

На протяжении пяти дней участники соревновались в 
дисциплинах «Супергигант», «Слалом», «Слалом-гигант». 
Кроме спортивных умений, участники демонстрировали и 
свои творческие навыки – команды обязаны были подго-
товить номера художественной самодеятельности. В этом 
не было равных представителям Свердловской области, 
которые и заняли по итогам соревнований почетное первое 
место. Второй стала команда горнолыжного центра «Абза-
ково». Тройку лидеров замкнула команда «МиЧел». 

Кубок Абзакова – первое соревнование в череде спор-
тивных мероприятий весеннего Всероссийского фестиваля 
горных лыж и сноуборда. Впереди – чемпионат  и финал 
Кубка России по сноуборду. В этих соревнованиях примет 
участие и молодежная сборная России.

Важной составляющей фестиваля станут не только 
состязания на снежных склонах, но и обширная развле-
кательная программа: международный день рок-н-ролла, 
турнир по боулингу в РЦ «NON STOP», анимационные 
программы в аквапарке «Аквариум». Завершится фести-
валь 17 апреля пасхальным базаром. У неравнодушных 
к горам, снегу и попутному ветру есть возможность не 
только посмотреть на именитых спортсменов и заслужен-
ных ветеранов горнолыжного спорта, но и самим стать 
участниками соревнований, сообщает пресс-центр ООО 
«Абзаково».

 теннис
«Каменный цветок»
Первый Международный юношеский турнир по 
настольному теннису на приз «Каменный цветок» 
был организован по инициативе любителей этой 
увлекательной игры, родителей, чьи дети  занима-
ются этим видом спорта.

Соревнования прошли 
в специализированном 
комплексе настольного 
тенниса, расположенном 
по соседству с легко-
атлетическим манежем 
ОАО «ММК». В тур-
нире приняли участие 
140 юношей и девушек 
разных возрастов, ко-
торые предст авляли 
Оренбург, Тюмень, Уфу, 

Челябинск, Сургут, Нижневартовск, Альметьевск, Сатку, 
Красноусольск и Магнитогорск. Восемнадцать тенниси-
стов прибыли из разных городов Казахстана. Гости из 
ближнего зарубежья оказались не робкого десятка и дали 
бой российским спортсменам. Все матчи проходили в 
острой бескомпромиссной борьбе.

В общекомандном зачете победила команда «Металлург-
Магнитогорск» в составе Артура Галимова, Вячеслава 
Обидина, Павла Чаплинцева, Маргариты Сибагатуллиной, 
Полины Антохиной и Алины Гордановой. Серебряные на-
грады завоевала сборная Казахстана, бронзовые – Тюмень.

В личном первенстве среди юношей в своих возрастных 
группах победителями турнира стали Илья Березин («Газо-
вик» – Оренбург, тренер С. Азважинский), Бекуалан Жемал 
(Казахстан, тренер С. Назарова), Дмитрий Захаров (Альме-
тьевск, тренеры С. Захаров, А. Зарубежнов).

У девушек лучших результатов добились Гульназа Эр-
матова (Казахстан, тренер С. Назарова), Алина Горданова 
(«Металлург-Магнитогорск», тренер И. Федин), Полина Ан-
тохина («Металлург-Магнитогорск», тренер Е.Тиханова).

Организаторы турнира – директор УСК «Металлург-
Магнитогорск» Александр Бердников, главный судья 
соревнований Виктор Усов, заслуженный тренер России 
Микаэль Вартанян – выразили благодарность спонсору 
турнира – директору по коммерции компании «Каменный 
цветок» Алексею Чаплинцеву, большому любителю на-
стольного тенниса, за оказанную материальную помощь 
и изготовление призов для победителей и призеров со-
ревнований. Золотые, серебряные и бронзовые награды 
были выполнены мастерами-ювелирами в эксклюзивном 
варианте в виде кулонов и представляют определенную 
художественную ценность.

Турнир прошел по всем правилам международных со-
ревнований, получил высокую оценку со стороны игроков, 
тренеров и арбитров. Участники высказали пожелание 
сделать турнир еще более представительным, ежегодным и 
традиционным.

ЮрИй бурКАтОВСКИй  

спортивная панорама

Завтра – решающий матч 
в противостоянии  
«Стальных лисов» и «Толпара»

На ТраССаХ гостеприимного ГлЦ 
«абзаково» завершился чемпио-
нат россии сезона 2010–2011 по 
сноуборду. заключительной дис-
циплиной соревнований стал 
сноуборд-кросс…

Проектировщики 800-метровой 
трассы постарались на славу, что-
бы предельно «осложнить жизнь» 

участникам соревнований. По призна-
нию многих спортсменов и тренеров, 
трасса была одной из самых сложных. 
Наиболее трудный участок находился в 
верхней части трассы, где спортсменам 
пришлось преодолевать сложную фигуру 
U-танк, серию непростых трамплинов, 
уклонов и контруклонов. А ближе к 
финишу участников гонки поджидала 
коварная «трапеция».

Проблем добавила и погода: совер-
шенно неожиданно в разгар квалифика-
ционных заездов на трассу обрушился 
дождь. Но отлично подготовленное по-
лотно выдержало нелегкое испытание 
капризами природы, и соревнования 
удалось довести до конца. 

По решению судейской коллегии в 
финал было допущено 16 сильнейших у 

мужчин и восьмерка женщин, показав-
ших лучшее время в квалификационных 
заездах. У мужчин практически с самого 
начала вне конкуренции был много-
кратный чемпион России и постоянный 
финалист этапов Кубка мира Андрей 
Болдыков, за которого отчаянно болела 
вчерашняя победительница чемпионата 
России в параллельном слаломе-гиганте 
– его сестра Светлана. И Андрей без 
особых усилий стал первым, вторым 
финишировал Антон Копривица, тре-
тьим – 15-летний спортсмен юношеской 
сборной страны Даниил Дильман.

Среди девушек наиболее вероятными 
кандидатками на победу считались челя-
бинская спортсменка Анастасия Асанова 
и подмосковная сноубордистка Мария 
Белых. Так и получилось. На пьедестале 
почета между победительницей  Асановой 
и бронзовым призером Белых оказалась 
отлично проведшая гонку в главном 
финале Ольга Чеботарева, заслуженно 
выигравшая серебро чемпионата. 

Окончательные итоги кратко подвел 
главный тренер сборной России по 
сноуборду Денис Тихомиров:

– Я уже отмечал отличную органи-
зацию чемпионата, тем более что они 

прошли в непростых погодных усло-
виях. Наши специалисты подготовили 
очень интересную и сложную трассу. 
Именно на таких трассах и нужно оце-
нивать реальное мастерство спортсме-
нов. Впрочем, особых неожиданностей 
не было. За исключением, пожалуй, 
отличного выступления молодого Да-
ниила Дильмана. У этого парня, при 
условии что он продолжит серьезно 
работать, может быть неплохое бу-
дущее в основном составе сборной 
страны. Хотелось бы рассчитывать 
на него уже в ближайшем будущем. 
В целом же я доволен состоявшимся 
«смотром» нашей молодежи из регио-
нальных команд во всех дисциплинах 
этого турнира…

Чемпионат России по сноуборду за-
вершен, победители и призеры опреде-
лены, но соревнования в Абзакове на 
этом не заканчиваются. Уже завтра 
многие из участников чемпионата 
страны вступят в борьбу на финальном 
этапе Кубка России по сноуборду, кото-
рый пройдет в тех же трех дисциплинах: 
параллельном слаломе, параллельном 
гиганте и сноуборд-кроссе, сообщает 
пресс-служба ООО «Абзаково» 

Чемпиону помогла сестра
Сноубордистов экзаменовала коварная «трапеция»


